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МЕДИА-МОСТЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

ЗОЛОТО – ЗА ИННОВАЦИИ 
ДЛЯ УМНОГО ГОРОДА

ОТВОЕВЫВАЯ  
У НЕПОГОДЫ ЧАСЫ
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Делегация журналистов  
из китайской ежедневной  
газеты «Жэньминь жибао» 
продолжила свой визит  
в Алматы

Из-за небывало дождливых 
весны и начала лета 
 земледельцы региона 
вынуждены работать  
в поле урывками

Компания Sergek Group стала 
обладателем золотой награды  
на международном конкурсе 
Future Digital Awards for Smart 
Cities & IoT Innovation 2024

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС
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ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

Алевтина ДОНСКИХ, фото пресс-службы ЕНПФ

Почему 40 лет? На эту цифру – плюс-минус 
пятилетка – настраивает потенциальный 

средний стаж работы человека. Плюс консен-
сусное мнение экспертов, считающих, что 
надо минимум сорок лет, чтобы накопительная 
пенсионная система вызрела и на заслуженный 

отдых вышли первые вкладчики, у которых уже 
не будет солидарного компонента пенсии.

ВОЗРАСТ ЗРЕЛОСТИ
В числе экспертов и дважды глава Националь-

ного банка РК, один из создателей накопитель-
ной пенсионной системы Казахстана Григорий 
Марченко.

Много ли пенсионеру надо, 
или Кабы молодость знала, кабы старость могла

Ждать первого пенсионера с сорокалетним стажем участия в накопительной 
системе и без советского бэкграунда – добавки от «солидарки» – 
уже недолго – 14 лет. Но гипотетически уже сегодня можно попытаться 
оценить его финансовые перспективы на пенсии, учитывая и тернистый 
путь реформ НПС, и модель поведения вкладчика, и инвестиционную 
доходность, и даже общую демографическую ситуацию в стране. Все это 
влияет на будущую пенсию человека.

«По всем рекомендациям Организации эко-
номического сотрудничества развития и Все-
мирного банка возраст зрелости пенсионной 
системы – 40 лет, – напомнил он в своем недавнем 
интервью для youtube-проекта ЕНПФ. – Поэтому 
нужно будет смотреть на тех людей, которым 
сейчас 47-48 лет. Когда они будут выходить на 
пенсию в 63 года, они практически всю свою 
трудовую жизнь – 40 лет – проведут в системе». 

По поводу того, будет ли уровень пенсии до-
статочным, Григорий Марченко считает, что 
«всё приходит к тому, кто умеет ждать. Поэтому 
нужно правильно планировать свои силы. Надо 
откладывать деньги на достойную старость».   

То есть, как можно раньше человеку нужно 
задуматься о том, из чего и как будет форми-
роваться его пенсион, поскольку он может 
рассчитывать лишь на символический базовый 
компонент от государства и на те накопления, 
которые сформировались по всем предлагаемым 
в ЕНПФ категориям: обязательные взносы, до-
бровольные и обязательные профессиональные 
пенсионные взносы.

Сказ об украденном 
Солнце, 
или Зачем Усть-Каменогорску 
белые ночи?
Три с половиной месяца эксперимента 
с переводом временем показали, 
что восточноказахстанцы, первыми 
в стране встречающие рассвет, так как 
Солнце встает на востоке, в качестве 
какого-то сомнительного бонуса 
получили рассвет в 2-3 часа ночи 
(или утра?). 
Только зачем он им в столь ранний час, 
до сих пор никто не объяснил. 

«Каспийские 
ворота»: по примеру 
Дубая и Баку
Пересмотреть генеральный план Актау 
с учетом развития курорта вдоль береговой 
линии по примеру городов Дубая и Баку – 
такое поручение правительству совместно 
с акиматом Мангистауской области 
дал президент страны на совещании 
по развитию туризма.

Лимиты 
для трансфертов 
из Нацфонда 
Правительство пока не может ввести 
фиксированные лимиты на размеры 
трансфертов из Национального фонда. 
Заместитель премьер-министра – 
министр национальной экономики 
Нурлан Байбазаров заявил на заседании 
Сената, что в случае таких ограничений 
есть риск невыполнения поручений 
президента. 
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Анна ЧЕРНЕНКО

Группа нескольких известных 
экономистов предлагает свой 

рецепт оздоровления пенсионной 
системы, о чем рассказал на засе-
дании Общественного совета при 
ЕНПФ банкир и экономист Болат 
Жамишев. 

РЕЦЕПТ ОТ ФИНАНСОВЫХ 
КОРИФЕЕВ

Экономисты считают необхо-
димым участие государства в 
пенсионных выплатах, но этот 
процесс нужно держать под кон-
тролем – пенсионные расходы 
в относительных величинах не 
должны расти, но и сокращать их 
не следует.

Они предлагают свой вариант 
увеличения коэффициента за-
мещения дохода человека при 
выходе на пенсию. Прежде всего, 
укрепить базовую пенсию и на-
чать рассчитывать ее не от про-
житочного минимума, который 
очень небольшой – на этот год 
сумма составляет 43 407 тенге, а от 
минимальной заработной платы, 
она в 2024 году составляет 85 000 
тенге. МОТ рекомендует придер-
живаться стандартов коэффици-
ента замещения дохода в пенсии 
не ниже 40%.

«Понятно, что доходы у населе-
ния разные. И говорить, что пен-
сия не может быть меньше 40% от 
очень высокого дохода – означает, 
что надо тогда говорить и о значи-
тельном увеличении бюджетных 
расходов. Тогда надо, чтобы мини-
мальная пенсия, выплачиваемая 
за счет бюджета, должна быть не 
менее 40% от минимальной за-
работной платы. Тогда возникает 
вопрос, а что такое минимальная 
заработная плата?  Следует опреде-
литься с размером МЗП. Она должна 
исчисляться исходя из средне-
статистических показателей, а не 
назначаться административно», – 
полагает Жамишев. 

Предложение – привязать расчет 
базовой пенсии к минимальной за-
работной плате, с ростом до 50% от 
медианной зарплаты и ежегодной 
индексацией на 2% выше инфля-

Не имитация, 
а участие
Когда в 1998 году проводилась пенсионная реформа, была уверенность, 
что вводимая накопительная система поможет населению скопить приличные 
деньги на старость. И что место главного пенсионного тягача – государственного 
бюджета займут накопления граждан. По прошествии 30 лет оказалось, 
что пенсии слабо замещают заработную плату и основным их компонентом 
остаются выплаты из бюджета.. 

ГРУППА ИЗВЕСТНЫХ 
ЭКОНОМИСТОВ 
ПРЕДЛОЖИЛА 
РАДИКАЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ 
В НАКОПИТЕЛЬНУЮ 
ПЕНСИОННУЮ 
СИСТЕМУ

ции. Если будет привязка к мини-
мальному прожиточному уровню 
или к иному административно 
устанавливаемому показателю по 
заработной плате, не связанному 
со статистикой по заработной пла-
те, то коэффициент замещения до-
хода будет сильно варьироваться.

«Еще и потому идет привязка к 
минимальной зарплате, что на нее 
еще худо-бедно прожить можно, а 
на прожиточный минимум – ни-
кто никогда не пытался даже в 
качестве эксперимента. Этот под-
ход поддерживается Минтруда и 
соцзащиты, и я думаю, что это 
решение в конечном итоге и со-
стоится», – говорит Жамишев.

Понятно, что переход не будет 
одномоментным, для этого требу-
ется переходный период. Другое 
условие – размер базовой пенсии 
должен зависеть от стажа участия в 
накопительной пенсионной систе-
ме. Но в целом можно учитывать и 
стаж по уходу за детьми.

5% ВЗНОСОВ РАБОТОДАТЕЛЯ – 
ОТДАТЬ РАБОТНИКАМ

Предложение – направлять 5%-е 
обязательные пенсионные взно-
сы работодателя в размере 4% 
на индивидуальные пенсионные 
счета вкладчиков накопительной 
пенсионной системы. Смысл пред-
ложения в том, что пенсионная 

система не учитывает риск пере-
жития собственных пенсионных 
накоплений вкладчиками, которые 
исчерпали свои накопления. 

До 79-80 лет пенсии выплачи-
ваются по графику, после этого 
наступает фактический провал, 
поскольку прекращаются выплаты 
из накопительной системы. Возраст 
свыше 80 лет даже теоретически не 
закрывается в накопительной си-
стеме. Оставшийся 1% из 5% нужно 
перечислять на страхование риска 
пережития собственных пенсион-
ных накоплений. Перечислять на 
счет гарантирования пожизненных 
выплат в ЕНПФ.

Движущая сила 
преобразований 
В критический момент наш народ 
проявил подлинную солидарность: 
общими усилиями казахстанцы 
противостояли природной стихии 
и вновь продемонстрировали свое 
единство. Спасатели, военные, 
сотрудники органов внутренних дел 
и акиматов день и ночь боролись 
со стихией и безупречно исполнили 
свой долг перед Родиной.
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ГЛАВНОЕ

По сообщению организаторов, в 
этом году традиционно одним из 

ключевых направлений конвента стал 
закупочный центр, который объединил 
в прямых переговорах ритейлеров 
и дистрибьюторов из многих стран-
участниц.  

Большую роль в программе форума 
играет Конгресс Евразийской торгов-
ли, который собирает на одной сцене 
опытных экспертов разных стран и 
формирует динамичное обсуждение 
состояния торговой индустрии стран 
Центральной Азии.

В этом году на главной сцене 
конвента выступила первый вице-
министр торговли и интеграции 
РК Айжан Бижанова. По ее словам, 
внешний товарооборот Казахстана в 
2023 году вырос на 3,2% и составил 
$139,9 млрд. Из них денежный поток 
от странового экспорта товаров по 
итогам 2023 года составил $78,7 млрд, 
от импорта – $61,2 млрд. С января по 
март 2024 года товарооборот Казах-
стана составил $31,2 млрд. Количество 
казахстанских несырьевых товаров 
и услуг, экспортируемых за границу, 
выросло на 278 наименований и до-
стигло 6010 позиций. 

По словам Айжан Бижановой, прио-
ритетными задачами в Казахстане яв-
ляются формирование современной 
торговой инфраструктуры, развитие 
электронной торговли и совершен-

ствование биржевой торговли. Для 
реализации этих задач в 2023 году 
было модернизировано 19 торговых 
рынков, что в том числе способствова-
ло росту доли современных форматов 
торговли на 33%. Доля электронной 
торговли продолжает расти и уже 
составляет 12,7%, или 2,4 трлн тенге.

Иван Федяков, основатель и глава 
группы компаний INFOLine, отметил, 
что в связи с ослаблением рубля на 30-
50% на начало 2024 года российская 
продукция стала более доступна, в 
связи с чем ее доля на рынках цен-
тральноазиатских стран только растет.

«С одной стороны, ослабление рубля 
продолжает сдерживать инфляцию в 
странах Центральной Азии, продукты 
дешевеют, ослабевает ценовое давле-
ние, которое мы наблюдали послед-
ние пару лет. И сегодня инфляция в 
Казахстане уже опустилась ниже 10%. 

В России же инфляционное давление 
наоборот возрастает», – подчеркивает 
эксперт.

При этом оборот розничной тор-
говли в России (без инфляции) фик-
сируется на уровне $532 млрд, на чем 
сказывается численность и доходность 
населения, в Беларуси – $25,5 млрд, 
в Казахстане – $42,2 млрд, в Узбе-
кистане – $29,9 млрд, в Кыргызстане 
– $6,2 млрд.

В рамках форума состоялась сессия 
«Защита интеллектуальной собствен-
ности в ритейле». Его участниками 
стали Асет Айтбаев, управляющий 
директор департамента торговли НПП 
РК «Атамекен»; Марина Сиротина, за-
меститель директора департамента по 
правам интеллектуальной собствен-
ности Министерства юстиции РК, и 
Зауре Орынбекова, директор филиала 
Qazpatent, Казахстан. 

Большое значение в дискуссии было 
уделено вопросам защиты бренда, 
противодействию подделкам, юри-
дическим аспектам и инновационным 
подходам к защите прав интеллекту-
альной собственности.

Во второй раз на Конвенте Мир 
торговли состоялся совет директо-
ров – абсолютно новая практическая 
площадка для собственников и первых 
лиц бизнеса. В этом году модератором 
Совета директоров стал Виталий По-
дольский, партнер Chesterfield Fund, 
глобального фонда инвестиций вы-
соких технологий (Великобритания). 
Более 15 первых лиц бизнеса обсу-
дили особенности работы советов 
директоров в Средней Азии.

По итогам форума премией 
EURASIAN SUPPLIERS AWARDS были 
отмечены лучшие поставщики по 
оценке ритейлеров – участников ме-
роприятия. В их числе: «Салих ЛТД», 
«АЛАЙКУ Органикс» из Кыргызстана, 
«Красный пищевик» из Беларуси, «На-
ука, Техника, Медицина», «ЛИЛИЯ» из 
России, «Каз-Ир Агро», «Раумэна» из 
Казахстана.

«Поставщики играют ключевую роль 
в развитии торговли. Они внедряют 
передовые технологии, обеспечивают 
высокое качество продукции и услуг 
и вносят значительный вклад в устой-
чивое развитие. Премия EURASIAN 
SUPPLIERS AWARDS – это наша воз-
можность признать и поощрить их 
усилия, а также стимулировать даль-
нейший прогресс», – отметила Елена 
Саргалдакова, руководитель Конвента 
Мир торговли.

      DKNews, по материалам 
Конвента Мир торговли, 

фото организаторов форума

МИР ТОРГОВЛИ

ПРИОРИТЕТЫ РИТЕЙЛ-ИНДУСТРИИ
В Алматы завершился 19-й Международный Конвент Мир торговли. В этом году 
он собрал ведущих представителей ритейл-индустрии, экспертов и поставщиков 
из Казахстана, России, Беларуси, Кыргызстана, Нидерландов, Италии, Монголии 
и Армении.
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В  качестве аргументов приво-
дятся следующие утверждения: 

во-первых, пытаться включить 
5% взносы в солидарную/распре-
делительную систему экспертам 
представляется не правомерным, 
поскольку все-таки работодатели 
платят за своих работников.   

Если эти средства включать в 
солидарную систему, то правиль-
ней установить налог и за счет 
бюджета финансировать солидар-
ную систему. Во-вторых, согласно 
международной практике, самый 
оптимальный размер взносов в на-
копительную пенсионную систему 
– чтобы иметь адекватный размер 
пенсионных выплат – колеблется 
от 13 до 18%. В Казахстане сейчас 
10%. Если добавить предлагаемую 
экспертами ставку в 4%, то это будет 
соответствовать международным 
параметрам.

В Казахстане большой сегмент 
самозанятых, и у всех есть про-
блема адекватности пенсионных 
накоплений и, следовательно, 
пенсионных выплат в будущем. 
Пять лет самозанятые выплачивали 
единый совокупный платеж (ЕСП), 
его отменили с 2024 года. 

«Все намерения благие, в отли-
чие от большинства результатов. 
Предполагалось, что ЕСП обеспечит 

охват и привлечет самозанятых в 
участие в накопительной пенсион-
ной системе, медицинском страхо-
вании и соцстраховании, в уплате 
налогов. Им установили очень низ-
кую налоговую ставку. Фактически 
5 лет была имитация участия в на-
копительной пенсионной системе. 
Но если ты организовал имитацию 
перечисления в ЕНПФ, то потом 
получаешь и имитацию выплаты 
пенсии», – считает Жамишев. 

Он говорит, что никаких имита-
ций участия в пенсионной систе-
ме быть не должно. Должно быть 
полноценное участие, на основе 
которого должны формироваться 
приемлемые уровни пенсионных 
выплат. 

Накопительная система может 
обеспечивать 20% коэффициента 
замещения дохода. При участии в 
накопительной пенсионной систе-
ме 40 лет без пропуска платежей, 
что реально для многих секторов 
экономики, то коэффициент за-
мещения будет выше. Если же 
ориентироваться исключительно 
на бюджет, то размеры бюджетных 
выплат в странах, где превалируют 

солидарные пенсионные выплаты, 
составляют 7% к ВВП. И понятно, что 
это очень большие расходы.

«Мы за то, чтобы самозанятые 
платили в НПС не менее 10% от ми-
нимального дохода все 12 месяцев 
в году. И для этого планируем вос-
пользоваться опытом, полученным 
в пандемию. Тогда правительство 
выплачивало 42,5 тысячи тенге 
самозанятым, при условии, что 
они участвовали в уплате ЕСП. И в 
2020 году было 3 млн плательщиков 
в ЕНПФ в плане уплаты ЕСП. Мы 
предлагаем тем, кто 12 месяцев в 
году платит по 10% от минимальной 
заработной платы, доплачивать 5% 
от государства. Таким образом бу-
дет решена проблема оптимальной 
ставки по пенсионным взносам 
в 15%. 

Но 5% доплачивать тем, кто 
платит в ЕНПФ 12 платежей в год, 
а если платежей меньше, то нет. 
Расходы бюджета составят 0,08% 
процента к ВВП. Мы не забываем 
о цифре в 2,8% расходов от ВВП по 
пенсионным выплатам стараемся 
не превышать этот показатель в 
долгосрочной перспективе. 

Если схема сработала в 2020 году, 
то сработает и в будущем, посколь-
ку, 5%-е взносы могут стать факто-
ром, который побудит самозанятое 
население к участию в накопитель-
ной пенсионной системе.

Ну, и самое, наверное, ради-
кальное предложение – отменить 
разрешение снимать средства со 
счета в ЕНПФ на цели лечения 
и решения жилищного вопро-
са. «Стало национальным видом 
спорта – снимать пенсионные 
накопления. Все списывалось на 
опыт Сингапура, который не при-
меним в наших условиях. Пусть 
норма останется для тех, кто имеет 
достаточные накопления, чтобы 
купить пенсионный аннуитет», – 
говорит Жамишев. 

По его мнению, если вкладчик 
накопил на пенсионный аннуитет 
и не хочет больше копить деньги 
в ЕНПФ, это тоже соответствует 
мировой практике. «Но даже миро-
вая практика ориентирована на то, 
чтобы выплачивать пенсии, а не для 
того, чтобы лечить зубы или пла-
тить за аренду квартиры», – считает 
известный финансист.

НЕ ИМИТАЦИЯ, А УЧАСТИЕ 
ГРУППА ИЗВЕСТНЫХ ЭКОНОМИСТОВ ПРЕДЛОЖИЛА РАДИКАЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ В НАКОПИТЕЛЬНУЮ ПЕНСИОННУЮ СИСТЕМУ
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ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства наградил спа-
сателей, волонтеров, тружеников, 
общественных деятелей, военных, 
врачей и предпринимателей, а также 
руководителей крупного бизнеса, 
принимавших активное участие в 
противопаводковых мероприятиях. 

В борьбе с наводнениями приняли 
участие более 63 тысяч сотрудников 
силовых структур. В ходе спасатель-
ных операций было эвакуировано 
более 120 тысяч человек, в том 
числе 40 тысяч детей. С первых 
дней стихийного бедствия особую 
активность проявила Национальная 
волонтерская сеть. Более 50 тысяч 
волонтеров организовали караваны 
милосердия. Значительным вкладом 
в общее дело стала акция Ассам-
блеи народа Казахстана «Жүректен 
жүрекке». 

Глава государства выразил призна-
тельность родителям школьницы из 
города Кентау Гаухар Шаймерден, ко-
торая направила все свои сбережения 
жителям Кульсары. Также он отметил 
вклад жительниц Атырауской области, 
90-летней Орынши Токтыбаккызы и 
Алии Досмухановой.

Президент Казахстана поблагода-
рил братские государства, междуна-
родные компании и организации за 
предоставленную помощь. Как сказал 
глава государства, во время паводков 
проявились единство и солидарность 
нашего народа.

* * * 

Глава государства подписал Закон 
РК «О масс-медиа». 

Он разработан для исполнения по-
ручения главы государства, данного в 
рамках Послания народу Казахстана 
от 16 марта 2022 года «Новый Казах-
стан: путь обновления и модерниза-
ции», о пересмотре закона о СМИ с 
учетом интересов государства, запро-
сов общества и тенденций развития 
медиасферы.

* * * 
Касым-Жомарт Токаев принял 

Уполномоченного по правам ребенка 
Динару Закиеву. 

Президент отметил, что с принятием 
законодательных изменений по защи-
те прав женщин и детей усилены меры 
по профилактике семейно-бытового 
насилия, ужесточено наказание за все 
формы насилия в отношении детей. 

Ведется активная работа по прак-
тической реализации данных зако-
нодательных норм: функционирует 
Единый контакт-центр «111», в школах 
внедряется программа по борьбе с 
буллингом KiVa, а с сентября 2024 года 
будут введены уроки безопасности. 
Начинается обучение сотрудников 
медико-социальных учреждений 
для детей. Прорабатывается вопрос 
усиления органов опеки и попечи-
тельства. Кроме того, в партнерстве 
c ФНБ «Самрук Қазына», фондами 
«Қазақстан халқына» и «Қамқорлық» 
открыто 6 аутизм-центров и 11 регио-
нальных реабилитационных центров.

* * * 
Касым-Жомарт Токаев встретился 

с председателем Комиссии по нарко-

тической политике стран Восточной и 
Центральной Европы и Центральной 
Азии Александром Квасьневским. 

Обсуждены вопросы взаимодей-
ствия с Комиссией по обмену ин-
формацией, популяризации лучшей 
практики и полезного опыта в борьбе 
с распространением наркомании и 
наркобизнеса. Казахстан намерен 
очень серьезно пересмотреть зако-
нодательство в сторону ужесточения 
наказания в отношении тех лиц, ко-
торые занимаются производством и 
незаконным сбытом наркотических 
средств среди населения. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В Казахстане идут масштабные 

реформы по цифровизации. 
На сегодняшний день уже более 

92% госуслуг оказывается в электрон-
ном виде, в том числе 86% доступны 
со смартфона. Ведется активная 
работа по внедрению искусствен-
ного интеллекта в различные сферы 
жизнедеятельности. На его основе 
функционируют система по обеспе-
чению безопасности населения и до-
рожного движения «СЕРГЕК», а также 
платформа автоматизированной 
диагностики инсульта «CEREBRA» и 
системы для медучреждений «Forus 
Data».

* * * 
На заседании правительства рас-

смотрены вопросы улучшения каче-
ства интернета и мобильной связи в 
Казахстане. 

В этих целях в прошлом году был 
принят Национальный проект «До-

ступный интернет». Планируется, что 
к 2027 году охват населенных пунктов 
и дорог сетями связи достигнет 100%. 

Сейчас доля населения страны, ис-
пользующего интернет, находится на 
уровне развитых государств. «Оптика» 
доведена до 2 606 из 6 290 сел, мо-
бильный интернет доступен жителям 
4 866 населенных пунктов. В 2023 
году 1161 село подключено к техно-
логии 4G. Согласно лицензионным 
обязательствам операторов связи, 
планируется обеспечение связью 
1 076 сел. В рамках Нацпроекта пред-
усматривается доведение оптических 
линий связи через механизм ГЧП 
до 3010 сел. По итогам реализации 
проектов ожидается обеспечение 
доступом к интернету 2,4 млн человек. 

* * * 
В Казахстане снижены тарифы 

на электроэнергию для бизнеса. С 
1 апреля экономия составила 1,7 
млрд тенге.

Снижение тарифа стало возможным 
после приостановления территори-
альными департаментами Комитета 
по регулированию естественных мо-
нополий МНЭ РК действия лицензий 
нерегулируемых энергоснабжающих 
организаций на услуги по снабжению 
электрической энергией.

Происходит процесс перехода 
потребителей к гарантирующим 
поставщикам, что повлияло на уве-
личение объема предоставляемых 
услуг гарантирующего поставщика, 
соответственно и снижению тарифа 
в 13 регионах страны.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ДВИЖУЩАЯ СИЛА ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

ООН 

Постоянный представитель Казахстана при ООН Кай-
рат Умаров вручил верительные грамоты Генеральному 
секретарю Всемирной организации Антониу Гутерришу в 
штаб-квартире ООН в Нью-Йорке.

Генеральный секретарь выразил уверенность в дальней-
шем укреплении партнерства с Казахстаном. Глава ООН с 
удовлетворением вспомнил свое совместное взаимодей-
ствие с Президентом Казахстана Касым-Жомартом Токаевым, 
охарактеризовав главу государства «хорошим другом с 
глобальным видением и мышлением». 

А. Гутерриш дал высокую оценку достижениям Казахстана 
на международной арене и отметил высокий авторитет на-
шей страны, поддерживающей хорошие тесные отношения 
со всеми странами мира. 

Стороны подтвердили важность дальнейшего расшире-
ния политического диалога практического взаимодействия 
между Казахстаном и ООН.

ОБСЕ
Представитель ОБСЕ по вопросам свободы СМИ Тереза 

Рибейро представила участникам Постоянного совета ор-
ганизации аналитический обзор состояния свободы СМИ 
в регионе ОБСЕ.

Она выразила озабоченность по поводу усиления давле-
ния на СМИ и его негативного влияния на демократические 
принципы и безопасность в регионе ОБСЕ.  

Постоянный представитель РК при ОБСЕ Мухтар Тлеу-
берди высоко оценил сотрудничество с представителем 
по вопросам свободы СМИ, особенно рекомендации ее 
офиса к проекту Закона РК «О масс-медиа». Он сообщил, 
что новый закон включает положения, направленные на 
защиту журналистов и установление правовых основ их 
взаимодействия с гражданами и организациями. Также он 
приветствовал инициативу представителя о проведении 
регионального мероприятия ОБСЕ по безопасности жур-
налистов в Алматы 26-27 июня 2024 года.

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Посол Нургали Арыстанов принял участие в церемонии 

празднования Всемирного дня борьбы с опустыниванием 
и засухой, установленного резолюцией Генеральной Ассам-
блеи ООН в 1994 году. 

Дипломат отметил успешное сотрудничество между 
Республикой Казахстан и Республикой Корея по развитию 
лесного хозяйства, включая совместный проект по высадке 
саксаула на осушенном дне Аральского моря. Он подчер-
кнул, что в Астане функционирует «Сад дружбы Казахстан 
– Корея», который является символом дружбы казахского 
и корейского народов.  

ТАДЖИКИСТАН
Состоялся рабочий визит посла Валихана Туреханова в 

Согдийскую область.  Он встретился с председателем Со-
гдийской области Раджаббоем Ахмадзодой. Обсуждены 
вопросы сотрудничества между регионами Казахстана и 
Таджикистана.

Казахстанский дипломат принял участие в юбилейной X 
Международной торговой ярмарке «Сугд-2024», где пред-
приниматели Шымкента и Согдийской области подписали 
7 меморандумов о сотрудничестве, а также контракты по 
поставкам казахстанской продукции в Таджикистан.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов встретился председателем комитета 

по международному сотрудничеству Палаты депутатов 
Парламента Федеративной Республики Бразилия Лукасом 
Редекером. 

Обсудили вопросы наращивания межпарламентских 
связей между двумя государствами и основные аспекты 
двустороннего торгово-экономического сотрудничества. 

Бразильской стороне была представлена информация о 
повестке третьего заседания Делового совета «Казахстан-
Бразилия», которое было перенесено на сентябрь этого года.  

ГОНКОНГ (КНР)
В рамках Года туризма Казахстана в Китае Генеральное 

консульство РК организовало участие Управления туризма 
города Алматы и представителей казахстанских туристи-
ческих операторов в международной туристической вы-
ставке «International Travel Expo» (ITE) в Гонконге 13-16 
июня 2024 года. 

В ней приняли участие более 500 иностранных туристи-
ческих организаций и компаний, а также 30 стран предста-
вили свои павильоны. Казахстанский стенд был установлен 
впервые, и здесь отечественные туристические компании 
презентовали свои турпакеты.     

ВЕНГРИЯ
Посол Жанибек Абдрашов провел встречу с министром 

финансов Венгрии Михаем Варга. 
Министр финансов напомнил, что с 1 июля Венгрия при-

ступает к председательству в Европейском совете и что 
работа Будапешта будет направлена, в том числе, и на обе-
спечении энергетической безопасности, а также развитие 
отношений по линии «ЕС-Центральная Азия».  

СЕРБИЯ
Посол Мади Атамкулов встретился с министром обороны 

Сербии Братиславом Гашичем. 
Обсуждены итоги визита главы оборонного ведомства 

Сербии в Астану, а также вопросы двусторонней повестки 
дня. Б. Гашич выразил свое удовлетворение переговорами 
в казахстанской столице, отметив, что ход реализации до-
стигнутых договоренностей будет находиться на особом 
контроле.  

ГРУЗИЯ
Посольство организовало экологическую акцию у па-

мятника великому казахскому поэту Абаю Кунанбайулы.
В ней приняли участие казахстанские студенты и пред-

ставители местной казахской диаспоры. Для наших соот-
ечественников памятник Абая становится традиционным 
местом встреч – «уголком Казахстана». 

Казахстанская молодежь пригласила своих грузинских 
сверстников из Сухумского государственного университета, 
где имеется аудитория имени Абая Кунанбайулы.   

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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За четверть века система по-
казала хорошие результаты, в 

этом убеждены те ее вкладчики, 
кто имел возможность и регуляр-
но – каждые 12 месяцев в каждом 
году – уплачивал взносы. Некоторые 
же пенсионеры, получая сегодня 
выплаты, могут сожалеть лишь о 
том, что не всегда были честны или 
аккуратны в отчислениях. 

Безусловно, накопительная си-
стема все еще находится в развитии. 
Но ее базовые принципы – персо-
нализация ИПС, государственная 
гарантия сохранности, прямая 
зависимость размера выплат от 
суммы накоплений, наследование – 
служат хорошим фундаментом для 
доверия казахстанцев. В отличие от 
солидарной, на которую практиче-
ски никто из будущих пенсионеров 
не может влиять. Поскольку размер 
его заработной платы – лишь один 
из факторов, но куда большее зна-
чение имеет, какими будут доходы 
следующих поколений, какова бу-
дет численность работающих и как 
будет себя чувствовать госбюджет. 

Примечательно, что в последнее 
время и в мире наметился явный 
тренд смещения пенсионных моде-
лей: от распределительных, финан-
сово-неустойчивых и требующих 
роста субсидий из госбюджета и ус-
ловно-накопительных, характерной 
чертой которых являются высокие 
ставки взносов от 14% до 33%, к 
многоуровневым накопительным. 
Согласно статистике Междуна-
родной федерации администра-
торов пенсионных фондов (FIAP) 
в 1999-2022 годах многие страны 
полностью либо частично сменили 
свою пенсионную парадигму. Что 
подтверждает статистика: если в 
1999 году таких стран с НПС было 
17, в 2009 году – 41 страна, в 2022 
году – уже 51 страна. 

ОХ УЖ ЭТИ… РЕДКИЕ ДЕТКИ
Понятно, что, вне зависимости от 

типа системы, все они сталкиваются 
и с внутренними, и с внешними 
вызовами, требующими принятия 
очень непопулярных мер. Так, в 
течение 28 лет – с 1995 по 2023 год 
– в целях сокращения бюджетных 
расходов: 83 страны увеличили 
ставку взносов в своих пенсионных 
программах; 67 стран повысили 
пенсионный возраст; а 69 стран 
скорректировали формулу расчета 
выплат или сократили объем выплат.

Один из вызовов, общий практи-
чески для всех государств, – демо-
графический. Он особенно бьет по 
распределительным (солидарным) 
системам.  Два фактора – снижение 
рождаемости и повышение про-
должительности жизни образуют в 
пенсионной копилке таких систем 
финансово-поколенческий разрыв. 
Он объясняется по-житейски просто: 
новое малочисленное поколение 
должно «кормить» растущее стар-
шее поколение. Казахстан подобное 
уже однажды проходил: когда соци-
альные отчисления в бюджет от ра-
ботающих поколений не покрывали 
расходы действующих пенсионеров. 
Чем это закончилось, многие из нас 
хорошо помнят.  

Нынешняя демографическая 
ситуация в мире уже заставляет 
бить тревогу и социальные службы, 
и власти многих стран. 

– Прогнозы как ЕНПФ, так и ООН 
показывают, что к 2050 году будет 

МНОГО ЛИ 
ПЕНСИОНЕРУ НАДО, 
ИЛИ КАБЫ МОЛОДОСТЬ ЗНАЛА, 
КАБЫ СТАРОСТЬ МОГЛА
наблюдаться высокий уровень 
демографической старости ввиду 
увеличения продолжительности 
жизни. Так, у нас доля людей в 
возрасте 60 лет и старше выросла 
с 9,7% в 2008 году до 13,6% в 2023 
г. Тренд продолжается: по про-
гнозам, этот показатель вырастет 
до 16,7% к 2050 г. То есть, к этому 
времени в среднем каждый шестой 
казахстанец будет находиться в 
возрасте 60 лет и старше, – говорит 
Сауле Егеубаева, заместитель пред-
седателя правления АО «ЕНПФ». 
– Одним из ключевых факторов, 
влияющих на структуру населения, 
является суммарный коэффициент 
рождаемости, который показывает, 
сколько в среднем родила бы одна 
женщина на протяжении всего 
репродуктивного (от 15 до 50 лет) 
периода. И хотя в последнее время 
в республике фиксировалась хоро-
шая рождаемость, с 2022 года стало 
наблюдаться снижение показателя 
с 3,05 до 2,96 в 2023 г. Согласно 
прогнозам ООН, ожидается даль-
нейшее снижение коэффициента 
рождаемости в Казахстане до 
2,42 ребенка на одну женщину к 
2050 году.

«КУЗНЯ» ДОСТАТКА
Комбинированные системы, ба-

зирующиеся на накопительном 
компоненте, здесь менее уязвимы, 
поскольку каждый вкладчик НПС 
– финансовый «кузнец» своего пен-
сионного благополучия. Во многом 
от него самого зависит, какая сумма 
будет в его копилке на старость. 

Напомню также, что Международ-
ная организация труда рекомендует, 
чтобы уровень замещения заработ-
ной платы у пенсионера составлял не 
менее 40%. У выходящих на пенсию 
в предыдущие годы, да и у нынешних 
новоиспеченных пенсионеров, этот 
уровень обеспечивается за счет трех 
компонентов – двух бюджетных и 
одного накопительного.  

После 2038 года базовая состав-
ляющая сократится до символиче-
ской доли, и ставка будет в основном 
на накопительные компоненты. 
Самое время присмотреться и к 
добровольным взносам. 

– Текущие демографические 
тренды и долгосрочные вызовы, 
действительно, ставят серьезную 
задачу перед обществом, связанную 
с его пенсионным обеспечением. Но 
эту задачу решает накопительная 
пенсионная система, являющаяся 
более устойчивой к демографиче-
ским и экономическим процессам 
развития, – продолжает Сауле Еге-
убаева. – Именно накопительная 
пенсионная система позволяет 
гражданам формировать соб-
ственные пенсионные накопления 
в течение трудовой деятельности 
соразмерно их доходам. Что также 
способствует уменьшению нагрузки 
на госбюджет и повышению пенсий 
в будущем за счет перераспределе-

ния ответственности за пенсионное 
обеспечение между государством, 
гражданами и работодателями. 
Поэтому развитие и укрепление 
накопительного компонента в НПС 
является ключевым фактором для 
обеспечения ее устойчивости и 
адаптации к демографическим 
изменениям, комфортных условий 
жизни будущих поколений пенсио-
неров, нейтрализации финансовых 
рисков.

Многоуровневая система, дей-
ствительно, позволяет балансиро-
вать риски в большей степени, чем 
ставка лишь на один компонент. 
Поэтому международными и ка-
захстанскими экспертами про-
рабатываются различные идеи по 
повышению как пенсионного обе-
спечения каждого гражданина, так 
и долгосрочной устойчивости всей 
системы. Как метко заметил Болат 
Жамишев, в прошлом – министр 
финансов, а ныне глава Фонда 
«Қазақстан халқына», при форми-
ровании будущих пенсий нельзя 
допустить, чтобы люди сказали: 
«Мы все делали правильно, почему 
пенсии неправильные?». 

Как не допустить неправильные, 
точнее не обеспечивающие потреб-
ности пожилого человека, пенсии? 
В числе рекомендаций Глобального 
пенсионного индекса MCGPI (2023 г.) 
по дальнейшему развитию пенсион-
ной системы Казахстана есть такие 
рекомендации, как увеличение 
минимального уровня поддержки 
наиболее бедных пожилых людей/
пенсионеров; стимулирование до-
мохозяйств к повышению уровня 
пенсионных сбережений; увеличе-
ние уровня участия в рабочей силе 
людей старшего возраста по мере 
увеличения продолжительности 
жизни; введение требования по 
отражению прогнозных пенсионных 
выплат в годовых выписках участ-
ников пенсионной системы. 

Независимая группа казах-
станских экспертов – известных 
в стране финансистов и банки-
ров – также подготовила свой 
пакет предложений, в том числе с 
учетом рекомендаций MCGPI. Он 
включают: поддержку адекват-
ности государственной пенсии 
в долгосрочной перспективе с 
введением параметризации ми-
нимальных социальных стандартов 
системы; обеспечение пожизнен-
ности пенсионных выплат из НПС 
(аннуитизация), причем с реальным 
механизмом реализации идеи; 
расширение охвата, обеспечение 
и стимулирование полноты и ре-
гулярности уплаты пенсионных 
взносов; повышение эффективно-
сти инвестиционного управления 
пенсионными активами. 

ВЗЯТЬ В ДОЛГ… 
У СЕБЯ СТАРОГО 

В числе механизмов, предла-
гаемых и зарубежными и казах-

станскими специалистами, содер-
жится предложение сокращения 
досрочного оттока накоплений 
со счетов потенциальных пенсио-
неров на различные нужды. Пред-
ложение основано, в том числе, 
и на результатах казахстанского 
опыта с досрочным изъятием части 
пенсионных активов на решение 
жилищного вопроса вкладчиков и 
медицинские цели. 

Можно, конечно, порадоваться за 
сограждан, справивших благодаря 
этим средствам новоселья. Без со-
мнения, изъятия из ЕНПФ жизненно 
важны для тяжело больных людей, 
шанс которых дожить до пенсии 
крайне мал. Для них эти средства 
позволяют получать дополнитель-
ное лечение, снимать мучительную 
боль, снижать страдания, при этом 
фактически их использование – во 
имя здоровья и продления жизни. 
Но в целом накопления в ЕНПФ 
имеют целевой характер и при-
званы обеспечивать достойную 
жизнь в зрелом, нетрудоспособном 
возрасте.   

И тут есть очень важный момент: 
учитывая, что уже через 14 лет вы-
йдут на заслуженный отдых люди, не 
имеющие выплат из солидарной си-
стемы, какими будут их накопления 
после частичного изъятия средств и 
без солидарного компонента.  

У казахстанской НПС в плане 
частичных изъятий уже накоплен 
некоторый опыт, который наряду 
с другими накопительными систе-
мами проанализировали между-
народные эксперты: Гильермо 
Артур, президент FIAP; Джованна 
Приале, председатель Перуанской 
ассоциации управляющих частны-
ми пенсионными фондами; Анхель 
Мартинес-Алдама, председатель 
Ассоциации агентств коллективного 
инвестирования и пенсионных 
фондов INVERCO, Испания; Паули-
на Язиги, председатель Чилийской 
ассоциации АФП. Приведу наиболее 
важные выдержки из апрельского 
2024 года отчета FIAP, красноре-
чиво названного так: «Досрочные 
изъятия из пенсионных фондов 
усугубляют проблему низких пен-
сий и подрывают благосостояние 
работников и экономики». 

Как отмечают эксперты, за не-
сколько десятилетий НПС доказала 
свою устойчивость и способство-
вала развитию рынков капитала 
и экономическому росту стран, 
где они были внедрены. Теперь 
перед ними стоит «задача ак-
тивного увеличения сбережений 
для повышения пенсий, учитывая 
увеличение продолжительности 
жизни и снижение процентных 
ставок, и особенно для того, чтобы 
компенсировать высокий уровень 
неформальной занятости в регионе 
(в среднем – 44% рабочей силы)». 

При анализе накопительных си-
стем также было уделено внимание 
механизмам досрочного изъятия 

части пенсионных средств. Напри-
мер, в Чили, чья модель стала для 
нас своего рода примером, после 
трех волн вывода средств из НПФ 
«около 4 миллионов человек оста-
лись с нулевым балансом». Конгресс 
страны вовремя спохватился и от-
клонил четвертый и пятый транши. 
В противном бы случае, 5,8 млн 
человек остались бы с нулевым 
балансом на счетах. Без накоплений 
и без вариантов.

FIAP УПОЛНОМОЧЕНА 
ПРЕДОСТЕРЕЧЬ

В связи с подобной практикой 
FIAP отмечает, что досрочное 
снятие средств всегда должно 
быть последним вариантом. «Такие 
организации, как ОЭСР, а также 
бесчисленное множество других 
агентств и экспертов рекомен-
довали, чтобы эти средства не 
использовались для иных целей, 
кроме пенсий, и в случае ЧС до-
срочные изъятия должны соответ-
ствовать трем требованиям, чтобы 
минимизировать ущерб: наличие 
процедур проверки нуждаемости, 
т.е. разрешение снятия средств 
только тем, кто в них остро нуж-
дается; налоговая нейтральность, 
т.е. изъятие не должно быть свя-
зано с какими-либо налоговыми 
льготами, чтобы не стимулировать 
их; возмещаемость, то есть поиск 
способов вернуть изъятые деньги 
и при этом не повлиять на пенсии».

Такие изъятия напрямую и нега-
тивно влияют на положение тысяч 
работников с низкими доходами, 
считают специалисты FIAP. В от-
чете приводится и убедительная 
аргументация такого влияния. 
Во-первых, всплеск инфляции.  В 
Чили, например, по данным FIAP, 
«накопленная инфляция с момента 
первого разрешения на снятие 
средств составляет 28,6%; к августу 
2022 года цены выросли на 14,1% 
в годовом выражении, что явля-
ется неслыханным достижением 
за три десятилетия в стране. Это 
вынудило ЦБ ужесточить свою 
денежно-кредитную политику. По-
следствия: гораздо более высокие 
затраты по займам и торможение 
экономической активности».

Во-вторых, ухудшение ситуа-
ции на рынке труда. В Чили, по 
данным Национального института 
статистики, уровень безработицы с 
ноября 2023 года по январь 2024 
года составил 8,4%, что значитель-
но выше значений предыдущих 
лет. В-третьих, более дорогие 
кредиты. «Снятие средств оказало 
существенное влияние на местные 
рынки капитала в Чили и Перу из-
за принудительной ликвидации 
большого объема активов, что 
также привело к повышению про-
центных ставок по всем срокам и 
типам кредитов».

Еще одно следствие – ограни-
ченный доступ к жилью, значитель-

ный ущерб ипотечному рынку. Так, 
процентная ставка в Чили выросла 
почти на 1,7 процентного пункта, 
при требовании более высокого 
дохода, более высокого перво-
начального взноса и уменьшения 
срока погашения кредита. Все это 
ограничило тысячам семей доступ 
к жилью.

При этом возникает большее 
финансовое бремя для общества, 
поскольку придется предоставлять 
ресурсы (через налоги или другие 
способы сбора) и/или для бли-
жайших родственников, которым 
придется финансировать жизнь на 
пенсии тех членов семьи, которые 
забрали свои средства.

Происходит и увеличение бюд-
жетного давления, что может при-
вести к сокращению ресурсов для 
финансирования соцпрограмм. 
Вывод средств из ПФ приводит 
к увеличению бюджетных рас-
ходов на не накопительные или 
солидарные пенсии, что вместе с 
повышением процентной ставки, 
которое также влияет на обслу-
живание госдолга, уменьшает 
количество ресурсов, доступных 
для финансирования соцпрограмм, 
которые помогают самым уязви-
мым группам населения, делают 
вывод в FIAP.

Исследования показывают, что 
накопления пенсионных фондов 
способствуют более высокому го-
довому росту ВВП на уровне от 6% 
до 22% из-за воздействия на рынок 
капитала, рынок труда, сбережения 
и производительность, приводят 
данные эксперты. При этом вывод 
средств из фондов без какой-либо 
проверки нуждаемости истощает 
сбережения, и не только усугубляет 
проблему пенсий трудящихся, но и 
дестабилизирует экономику стран, 
которые их реализуют.

Проанализировав ситуацию, 
FIAP призвала страны с накопи-
тельной системой «прекратить 
постоянное изъятие пенсионных 
накоплений, которое наносит 
такой большой вред работникам 
и их семьям; остановить разру-
шение пенсионных накоплений и 
определить приоритет адекватных 
реформ путем принятия государ-
ственной политики, направленной 
на улучшение устойчивых, долго-
срочных пенсий, которые позво-
ляют соблюдать основную цель 
пенсионной системы. А именно 
– сократить бедность в старости и 
обеспечить достаточные пенсии, 
которые заменяют разумный про-
цент дохода, полученного во время 
активной занятости, пенсионными 
вариантами, которые обеспечива-
ют стабильный поток дохода после 
выхода на пенсию… 

Не имеет смысла способствовать 
истощению сбережений, когда 
главная задача состоит именно в 
поощрении сбережений». 

Пожалуй, стоит прислушаться…
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Как жалуются дачники, на дачах ран-
ний свет и птицы начинают будить 

ни свет, ни заря, когда организм, по сути, 
еще спит, тем более, когда спать ложатся 
многие по старым биоритмам, после 
11-12 часов, а то и часа ночи. Часы-то 
можно обмануть переводом стрелок, а 
организм не обманешь. 

Вечером же, когда организм еще полон 
энергии и сил, приходится заканчивать 
всякую деятельность на участках после 
20.00 часов, когда уже становится темно, 
а к девяти вечера – уже, судя по темноте, 
практически глубокая ночь… 

То же самое от «украденного» све-
тового часа испытывают горожане: в 
полутемном городе, где еще не решена 
проблема с освещением, бурная лет-
няя жизнь на улицах к этому времени 
практически прекращается, тогда как 
раньше до пресловутого перевода 
часов, вечерами в Усть-Каменогорске 
были переполнены летние кафе, парки, 
кинотеатры. Жизнь вечером бурлила 
и во дворах, на детских и спортивных 
площадках.   

Сейчас, при погружении города после 
восьми-девяти вечера в темноту, горожа-
не спешат по домам, где наступают часы 
славы Его величества – электричества.     

Как сообщают республиканские СМИ, 
5 апреля на платформе alash.online 

активистка из ВКО Елена Китаева соз-
дала петицию под названием «Требуем 
отменить перевод времени в Восточно-
Казахстанской области», адресован-
ную президенту страны, руководству 
Минтруда, Минэнерго, Минздрава и 
главному внештатному онкологу. Среди 
аргументов против перевода ВКО на 
время UTC+5 – увеличение расходов на 
электроэнергию, физический и психо-
логический дискомфорт, возможное 
увеличение заболеваний из-за нару-
шений циркадных ритмов, снижение 
иммунитета и отрицательное влияние 
на работу бизнеса. 

В настоящее время петиция против 
перевода часов собрала 50 тысяч под-
писей, необходимых для официального 
рассмотрения. 

Что же изменилось после перевода 
времени? Что по этому поводу думают 
устькаменогорцы? 

«Во-первых, исходя из законов при-
роды, мы должны понимать, что все 
живое живет по восходу Солнца. На-
пример, домашний скот в селах встает 
по Солнцу, которое в июне начинается 
по новому времени – в 2:10 часов ночи. 
А жители просто-напросто не высыпа-
ются. Я опросил и сельчан, и рабочих 
– тех, кто занят в горнодобывающем и 

промышленном секторах, они жалуют-
ся на хронический недосып, – говорит 
юрист Сергей Еременко. – Второе. Про-
исходит большой расход электричества, 
и большинству жителей не по карману 
оплачивать огромные счета за него. И, 
наконец, третье. Маленькие дети просы-
паются рано, также с восходом Солнца. 
Родителям можно еще поспать, но они 
не могут. Как итог – проблемы с само-
чувствием у родителей.

Советую как эксперт: время нужно 
перевести на два часа назад, тогда био-
логические часы человека встанут на 
прежнее место. Перевод часов нужно 
осуществить 22 июня, так как 22-е число 
в середине месяца – день летнего равно-
денствия». 

Другой юрист, руководитель Агентства 
правовой информации и журналист-
ских расследований «Витязь» Алексей 
Божков, пытается добиться выплаты 
компенсаций за возмещение ущерба от 
перевода времени. 

«По каким-то своим соображениям 
было принято решение о переводе 
времени. Несколько месяцев мы зани-
маемся административной процедурой 
с министерствами по вопросу возме-
щения ущерба от перевода времени 
по моему заявлению. В канцелярию 

аппарата правительства я отправил 
заявление с требованием создать спе-
циальную комиссию для рассмотрения 
заявлений о выплате компенсаций за 
причиненный ущерб по каждому дню 
длящегося нарушения, либо внести 
соответствующие поправки в «Положе-
ния о действующих органах», а также 
внести поправки в Бюджетный кодекс 
РК в разделе о выплате компенсаций 
населению за перевод стрелок на 1 час 
назад. – рассказывает Алексей Божков. 
– Кроме того, предложил разработать 
регламент выплаты компенсаций за 
причиненный переводом стрелок ущерб 
(затраты на электроэнергию, посеще-
ние психолога, утрату урожая и т.п.). 
Заявление было также передано и в 
Министерство торговли и интеграции и 
в Комитет технического регулирования 
и метрологии. Но, как оказалось, судя 
из ответа, первоначальное заявление 
не может быть рассмотрено в этих 
структурах, жалобу направили в другие 
министерства. 

В целом, кроме перевода стрелок 
часов у меня вдобавок «украли» еще и 
два календарных месяца на бесплатный 
ликбез по нормам АППК РК. Как проявят 
себя данные министерства, покажет 
переведенное время. 

В результате перевода времени я и 
моя семья стали раньше включать свет 
вечером и раньше вставать (фактически 
ночью). К 21 часу вечера мы уже из-
мотанные. В результате – хронический 
недосып. Деятели, которые считали, что 
у нас добавится один лишний час, явно 
страдают отсутствием или недостатком 
элементарных знаний. 1 час добавился 
только в день перевода времени. В 
остальные дни мы, естественно, будучи 
зависимыми от распорядка дня, ложим-
ся спать на 1 час позже, если считать по 
старому времени».   

Действительно, многие ложатся спать 
по старому времени, а просыпаться вы-
нуждены по новому, исходя из графиков 
работы, а также деятельности школ и 
детсадов детей. А вот некоторые пен-
сионеры, которые уже никому ничего 
не должны, даже переводить часы не 
стали, как жили до «судьбоносного» 1 
марта, так и живут…  

Согласно статье 90−5 АППК РК, срок 
рассмотрения петиции составляет до 
40 рабочих дней. Восточноказахстанцы, 
как никто другой, испытывающие дис-
комфорт от нововведения, надеются, 
что рабочая группа будет создана не 
формально, а из числа компетентных 
ученых и профессиональных специали-
стов, которые наконец прислушаются к 
доводам людей, испытывающих на себе 
эксперимент со ВРЕМЕНЕМ, которое 
кто-то пытается обмануть…

СКАЗ ОБ УКРАДЕННОМ СОЛНЦЕ, 
ИЛИ ЗАЧЕМ УСТЬ-КАМЕНОГОРСКУ БЕЛЫЕ НОЧИ?



Деловой Казахстан | 21 июня 2024 г.4

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора для 
участия в открытом одноэтапном тендере №6106-GB на право 

заключения рамочного договора «Поставка кофеаппаратов  
и ингредиентов для приготовления горячих напитков ВР КТК». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК  

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера
 (№ 6378-OD) на право заключения договоров  

на поставку пеногенераторных блоков для НПС Тенгиз.
Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 
6386-OD на право заключения договора  

на поставку Оборудования и запасных частей Grundfos  
для проведения ТО на НПС ВР. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: 
Закупка 6386-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

FINANCE
dknews.kz

БАНКОВСКИЙ СЕКТОР IN BRIEF

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

«Преобразование МФО в банк 
второго уровня происходит 

впервые в Казахстане. Соответ-
ствующую законодательную базу, 
позволяющую осуществить такой 
переход, мы приняли в прошлом 
году. Как финансовый регулятор мы 
выдали первое такое разрешение, 
и отрадно, что это иностранный 
банк, представляющий междуна-
родный финансовый конгломерат. 
Это большое событие для всего 
рынка», – заявила Мадина Абыл-
касымова, председатель Агентства 
РК по регулированию и развитию 
финансового рынка.

МФО BNK Finance Kazakhstan 
имеет лицензию Агентства с апреля 
2021 года. Непосредственно акцио-
нером МФО является BNK Capital с 
активами в размере $6,7 млрд. За 
три года активы МФО в Казахстане 
увеличились в 5 раз и составили 20,3 
млрд тенге. Кредитный портфель 
увеличился в 6 раз и достиг 18,8 
млрд тенге. МФО имеет высокое 
качество кредитного портфеля, 
уровень NPL90+ составляет 4,3% от 
кредитного портфеля. Однако пока 
активы их МФО в Казахстане за-
нимают мизерную долю в 0,04% в 
активах банковской системы.

«Уверена, что деятельность но-
вого дочернего корейского банка 
обеспечит новые возможности для 
роста взаимной торговли посред-
ством доступа субъектов бизнеса к 
инструментам торгового финанси-
рования, кредитования экспортно-
импортных операций, механизмам 
расчетов в национальных валютах. 
Новая роль и статус BNK Finance 
Kazakhstan усилят конкуренцию в 
банковском секторе. От появления 
нового банка выиграют в первую 
очередь клиенты, потребители фи-
нансовых услуг. Иностранный банк 
предоставит финансовые услуги в 

соответствии с лучшими корпора-
тивными стандартами международ-
ной группы», –прокомментировала 
Мадина Абылкасымова.

Она подчеркнула, что у нового 
игрока большие и амбициозные 
планы. Зарубежный банк планирует 
кредитование МСБ, корпоративное 
кредитование, торговое финансиро-
вание, финансовый лизинг, проект-
ное финансирование и розничный 
бизнес. 

«Важно отметить, когда мы го-
ворим об иностранных банках, это 
не обязательно банки из Европы и 
США. Более значимыми партнерами 
для Казахстана являются игроки 
азиатского рынка – ОАЭ, Турция, 
а также страны Дальнего Востока, 
такие как Корея, Китай и Сингапур. 
Это подтверждается тем, что многие 
из упомянутых иностранных банков 
в Казахстане являются дочерними 
предприятиями крупных банков, 
таких как Bank of China, Shinhan 
Bank и Al Hilal. 

Кажется, что эти регионы и их 
менталитеты и культурные особен-
ности ближе к казахстанским, что 
делает их стратегически важными 
и совместимыми партнерами для 
страны», – считает Валентина Дрофа, 
генеральный директор и сооснова-
тель Drofa Comms.

Сегодня в Казахстане работает 
двадцать один банк, из которых де-
вять имеют иностранную компанию 
в качестве контролирующего акци-
онера. При этом ни один из банков 
с иностранным контролем пока не 
входит топ-10 БВУ РК по размеру 
активов, а суммарный объем активов 
этих финансовых институтов лишь 
немного превышает пять трилли-
онов тенге, что составляет 9,5% от 
активов банковской системы и в 3,3 
раза меньше, чем у самого крупного 
казахстанского банка.     

«Большинство этих банков соз-
давалось для обслуживания рабо-

тающих в Казахстане иностранных 
компаний, за исключением нише-
вого Home Credit Bank Kazakhstan, 
чья бизнес-модель изначально была 
ориентирована на кредитование 
розничных клиентов, а также уни-
версального Банка ВТБ (Казахстан), 
который сейчас занимает доми-
нирующее положение в сегменте 
транзакций с российскими рублями. 

Однако вряд ли можно говорить 
о заметном влиянии работающих в 
Казахстане банков с иностранным 
контролем на отечественный рынок 
банковских услуг, поскольку база 
фондирования у всех работающих 
в Казахстане банков общая (займы 
в иностранной валюте составляют 
лишь 8% от общего ссудного порт-
феля банковской системы), их про-
дуктовые предложения, в основном, 
нацелены на узкий сегмент клиен-
тов, а занимаемые доли в различных 
сегментах рынка, как правило, не-
велики», – комментируют в Анали-
тическом центра АФК.

Валентина Дрофа считает, что 
привлечение иностранных банков 
– один из ключевых факторов для 
развития банковской отрасли в Ка-
захстане: «Во-первых, иностранные 
банки могут привнести в Казахстан 
новые технологии и опыт, что крайне 
важно в современном цифровом 
мире. Многие азиатские банки, 
например, известны своими пере-
довыми технологиями в области фи-
нансовых услуг, включая мобильный 
банкинг, электронные платежные 
системы и блокчейн-технологии. Их 
присутствие на казахстанском рынке 
может способствовать ускоренному 
внедрению этих технологий, что 
приведет к улучшению общей фи-
нансовой инфраструктуры страны. 

Во-вторых, привлечение ино-
странных банков способствует 
развитию здоровой конкуренции в 
индустрии. За счет такой конкурен-
ции местные банки получают стимул 
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Этот вопрос рассматривался в 
ходе обсуждения проекта Бюд-

жетного кодекса. Там предлагались 
различные варианты в процентном 
соотношении ограничить выделе-
ния трансфертов с Нацфонда. 

ЦЕЛЕВЫЕ ТРАНСФЕРТЫ
Стоит отметить, что гарантиро-

ванный трансферт снизился почти 
в два раза – с 4 до 2,2 трлн тенге. 

«Целевые трансферты по пря-
мому поручению мы направляем 
на конкретные проекты общестра-
нового значения. Поэтому в ходе 
рассмотрения данных предложений 
правительство выдало свое заклю-
чение, что если мы согласимся на 
ограничения в процентных соот-
ношениях, то возникают риски не-
исполнения конкретных поручений 
главы государства. В этой связи мы 
предложили сохранить действую-
щий порядок, то есть каждый раз 
обсуждать на основе конкретных 
проектов сумму целевых трансфер-
тов», – заявил Байбазаров, выступая 
на пленарном заседании сената. 

Тем самым правительство со-
храняет действующий механизм 
определения размеров трансферта: 
в Указе президента по либерали-
зации экономики определено, что 
трансферты из Нацфонда могут при-
влекаться с прямого согласия главы 
государства и только на проекты 
общестранового значения, и только 
после прохождения соответствую-
щей экспертизы при отсутствии дру-
гих источников финансирования. 

«В 2023 году наблюдаются по-

зитивные изменения по эффек-
тивности управления средствами 
Национального фонда. Так, активы 
Нацфонда увеличились на 13,4% 
по сравнению с прошлым годом 
и составили 65,7 млрд долларов», 
– уточнил министр финансов РК 
Мади Такиев.

Кстати, за последние три года 
наблюдается положительная дина-
мика роста активов Национального 
фонда:

● 2021 год – 59,4 млрд долларов (из 
них валютные активы – 55,3 млрд 
долларов)

● 2022 год – 57,9 млрд долларов (из 
них валютные активы – 55,7 млрд 
долларов)

● 2023 год – 65,7 млрд долларов 
(из них валютные активы – 60 млрд 
долларов).

В свою очередь, председатель 
Национального банка Тимур Сулей-
менов, также выступая перед сена-
торами, отметил, что проводится по-
литика расширения инструментов 
инвестирования средств Нацфонда. 
В частности, уже добавлены облига-
ции развивающихся стран, нарощен 
объем акций. 

«В прошлом году акции дали 
нам 25,5% прироста. Мы и далее 
планируем совершенствовать ало-
кацию, искать наиболее доходные 
и надежные классы активов. Мы 
хотим обеспечить реальную сред-
нюю долгосрочную доходность на 
уровне 4-4,5%. На данный момент 
накопленная доходность – на уровне 
3%», –объяснил Сулейменов. 

Говоря о перспективах сохранения 
и увеличения средств Нацфонда, 
глава Нацбанка отметил, что здесь 
должна быть «плотно завязана 
политика инвестиционная с фи-

скальной политикой правительства, 
чтобы мы больше полагались на те 
деньги, которые бюджет получает 
напрямую, а Нацфонд все-таки мы 
рассматривали как сберегательный 
портфель». 

«Мы наладили плотную работу с 
правительством, понимание есть. 
Крайне важно, чтобы в Налоговом 
кодексе соответствующее распреде-
ление ставки налогов было правиль-
но рассмотрено. Чтобы Нацфонд 
мы использовали по минимуму», 
– подчеркнул Сулейменов. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
И НАЦПРОЕКТЫ 

В 2023 году в планах развития 
26 государственных органов по 
59 стратегическим направлениям 
предусмотрено достижение 177 
макро- и 282 целевых индикатора.

«С 2022 года правительством 
проведена работа по определению 
обновленного перечня нацпроек-
тов, отвечающих установленным 
критериям проектного управления: 
однородность (сосредоточенность 
на решении конкретной проблемы); 
конкретность сроков и объемов (не 
должно быть переходящих сроков и 
объемов); значимость (фокусировка 
на значимых задачах); направлен-
ность нацпроекта на улучшение ка-
чества жизни», – объяснил министр 
финансов.

С учетом возможностей и при-
оритезации бюджета приняты 
три нацпроекта: «Комфортная 
школа», «Модернизация сельского 
здравоохранения» и «Доступный 
интернет».

«На их реализацию из различных 
источников было выделено 625,2 
млрд тенге, в том числе из респу-

бликанского бюджета – 536,4 млрд 
тенге. Остальные 10 национальных 
проектов и 2 государственные про-
граммы были поставлены на утрату 
(в связи с оптимизацией докумен-
тов Системы государственного 
планирования)», – сообщил спикер.

На реализацию пилотного на-
ционального проекта «Комфортная 
школа» за счет средств Националь-
ного фонда регионам выделено 500 
млрд тенге. 

Нацпроектом предусматривается 
достижение четырех стратегиче-
ских показателей, в том числе, вве-
дение в эксплуатацию не менее 740 
тысяч новых ученических мест. В 
текущем году по стране планируется 
завершить строительство 217 школ.

На реализацию пилотного наци-
онального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» выде-
лено 37,8 млрд тенге при плане 42 
млрд тенге (за счет средств Нацио-
нального фонда – 35,9 млрд тенге).

«В 2023 году запланировано 
строительство 99 пунктов медико-
санитарной помощи (ПМСП), из 
них завершено 93 (1 объект за счет 
МБ), продолжается строительство 3 
объектов (Костанайская – 2, ВКО – 
1), приостановлено строительство 
4 объектов (в Улытауской области 
акиматом подан иск на односто-
роннее расторжение договора с 
застройщиком)», – уточнил Мади 
Такиев.

На реализацию национального 
проекта «Доступный интернет» 
при плане 87,8 млрд тенге освоено 
87,4 млрд тенге (республиканского 
бюджета – 500 млн тенге, прочие ис-
точники – 86,9 млрд тенге). В итоге, 
все запланированные показатели на 
2023 год достигнуты.

80-Е ИЗ 196 СТРАН
В первом квартале текущего года среднемесячная 
номинальная заработная плата работников в Казахстане 
составила 382,3 тыс. тенге, на 12,2% больше в 
стоимостном выражении, чем годом ранее. Индекс 
реальной заработной платы составил 102,7%, что 
показывает рост покупательной способности на 2,7% 
соответственно.

В аналогичном периоде прошлого года она составляла 
340,6 тыс. тенге, плюс 19,3% за год. В региональном разрезе 
наибольшая среднемесячная номинальная заработная плата 
зафиксирована в Атырауской области: 604,1 тыс. тенге, на 
2,3% меньше в денежном выражении, чем годом ранее. Этот 
регион стал единственным, где заработная плата снизилась.

Среди регионов с самыми высокими зарплатами тради-
ционно также оказались Мангистауская область (571,4 тыс. 
тенге, плюс 12,1% за год), Улытауская область (501,6 тыс. тенге, 
плюс 11,3%), Астана (494 тыс. тенге, плюс 14,3%) и Алматы 
(454,2 тыс. тенге, плюс 16,4%).

Наименьшие заработные платы по РК зафиксированы в 
Жетысуской (270,2 тыс. тенге), Северо-Казахстанской (270,3 
тыс. тенге) и Жамбылской (282,1 тыс. тенге) областях. В разрезе 
отраслей больше всего традиционно получают работники в 
горнодобывающей промышленности и разработке карьеров: 
здесь средняя номинальная зарплата составила 864 тыс. 
тенге, на 12,7% больше, чем годом ранее.

В пятерке самых «доходных» сфер также оказались финан-
совая и страховая деятельность (780,9 тыс. тенге, плюс 29,7% 
за год), информация и связь (654,9 тыс. тенге, плюс 21%), про-
фессиональная, научная и техническая деятельность (531,8 
тыс. тенге, плюс 13,4%) и транспорт и складирование (510,6 
тыс. тенге, плюс 16,8%). Одни из самых низких заработных 
плат по стране зафиксированы в сферах АПК, искусства и до-
суга, а также водоснабжения, водоотведения и сбора отходов.

В рейтинге стран по валовой среднемесячной заработной 
плате, по данным CEOWORLD Magazine, Казахстан на начало 
2024 года оказался на 80-м месте из 196 в мире. Заработная 
плата (без всех вычетов) в стране составила 673 долл.  

Среди стран СНГ страна уступила только России (2,2 тыс. 
долл.).  

Самая высокая заработная плата в мире наблюдалась в 
Швейцарии: 8,1 тыс. долл. США. В тройке стран-лидеров также 
оказались Люксембург и США.  

Finprom.kz   

МИНУС ₸153 
МИЛЛИАРДА  
К 1 мая текущего года совокупный регуляторный 
собственный капитал казахстанских банков составил 
7,98 трлн тенге, против 8,13 трлн тенге месяцем ранее. 
Показатель просел на весомые 153 млрд тенге. Впрочем, 
17 из 21 БВУ РК в плюсе.

Напомним, капитал демонстрирует надежность и стабиль-
ность банков, их способность выдерживать экономические 
потрясения и финансовые кризисы и выполнять все свои 
обязательства, а также указывает на возможности дальней-
шего динамичного развития фининститутов.

Лидер месячного роста – Kaspi: плюс 32,6 млрд тенге, до 
866,9 млрд тенге. С начала года банк нарастил собственный 
капитал почти на 100 млрд тенге – это также самый весомый 
на рынке показатель. Значительный рост регуляторного соб-
ственного капитала зафиксирован также у ForteBank, далее 
идет Банк ЦентрКредит.

В целом, если говорить о многолетней динамике, пока-
затель, несмотря на месячные колебания, стабильно растет. 
Так, для сравнения, годом ранее регуляторный собственный 
капитал БВУ РК составлял 6,57 трлн тенге – на 1,41 трлн тенге 
меньше, чем к маю текущего года, а в 2020-м – и вовсе лишь 
4,53 трлн тенге. Такая динамика весьма позитивно характе-
ризует казахстанский банковский сектор, его надежность и 
потенциал развития.

Ranking.kz

ИНВЕСТИЦИИ: 
ОЖИДАНИЯ И РЕАЛИИ
За прошлый год в Казахстане на 6% выросло количество 
предприятий, которые использовали инновации. Их 
число достигло 3,6 тыс. Эту динамику вряд ли можно 
назвать серьезным прорывом для экономики в целом, 
так как прирост произошел в основном за счет малых 
предприятий (плюс 10,8%). 

Они же и составили большинство: 69,4%. При этом среди 
более крупных компаний, которые являются основными 
налогоплательщиками и работодателями, инновационная 
активность пошла на спад. Количество средних предприятий, 
использующих новые технологии и научные достижения, 
сократилось на 5,1%, крупных – на 2,3%. В целом доля 
инновационно активных бизнес-организаций за 2023 год 
увеличилась с 11% до 11,7%.

Согласно данным Бюро национальной статистики, затра-
ты бизнеса на усовершенствование и развитие в прошлом 
году превысили 1,8 трлн тенге. Это на четверть больше, чем 
в 2022-м. Большую часть средств – 76%, или 1,4 трлн тенге 
– израсходовали на так называемые продуктовые иннова-
ции. На инновации бизнес-процессов предприятия за год 
потратили 436,6 млрд тенге.

Анализ информации по инновациям за 2022-2023 годы 
позволяет сделать выводы о том, что в прошлом году пред-
приятий, которые при внедрении инноваций не смогли 
добиться роста доходов, стало значительно больше: плюс 
65,9%. Их, к слову, большинство: 2 тыс. из 3,6 тыс. компаний. 
На 43,5% выросло количество предприятий, у которых 
расходы не сократились, несмотря на внедрение новых 
технологий и практик. Об этом сообщили представители 
2,2 тыс. компаний.

Объем же созданной инновационной продукции за 
прошлый год вырос на 27,7%, достигнув 2,4 трлн тенге в 
стоимостном выражении. Реализация таких товаров и услуг 
составила 2,38 трлн тенге. Из них большая часть пришлась 
на изделия или услуги, новые для самого предприятия: 1,9 
трлн тенге. Объем реализации новых для рынка товаров 
составил 531 млрд тенге.

Energyprom.kz

БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС

ЛИМИТЫ ДЛЯ ТРАНСФЕРТОВ ИЗ НАЦФОНДА

СПРАВКА
● BNK Finance Group – южнокорей-
ская финансовая группа, включаю-
щая в себя несколько финансовых 
учреждений, предлагающих широ-
кий спектр услуг как для физических 
лиц, так и для корпоративных 
клиентов. Активы структуры – 129 
млрд долларов США. Группа имеет 
активы в Китае, Индии, Вьетнаме. 
● BNK Finance Group была образо-
вана для консолидации различных 
финансовых институтов под еди-
ным брендом с целью предостав-
ления более интегрированных и 
эффективных финансовых услуг.  
● BNK Finance Group играет ключе-
вую роль в экономике Южной Ко-
реи. Группа активно поддерживает 
региональное развитие через фи-
нансирование инфраструктурных 
проектов, малый и средний бизнес, 
стремится к внедрению инноваци-
онных технологий и цифровизации 
своих услуг.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ: 
МФО ПРЕВРАЩАЕТСЯ В БАНК

Недавно было объявлено, что в Казахстане открывается 
еще один иностранный банк. Точнее микрофинансовая 
организация – BNK Finance Kazakhstan – будет 
преобразована в БВУ. Как отражается деятельность 
иностранных учреждений на финансовом рынке страны, 
расскажем здесь. 

к улучшению качества своих услуг, 
внедрению инноваций и предо-
ставлению более выгодных условий 
для клиентов. В результате, раз-
нообразие финансовых продуктов, 
доступных конечному потребителю, 
растет».

Что касается потенциального 
прихода в Казахстан других ино-
странных банков, то их, вероятнее 
всего, могут привлечь стабильные 
геополитические условия, благо-
получная инвестиционная среда, 
предсказуемые принципы регу-
лирования банковского сектора, 
отчетливые перспективы роста эко-
номики и достаточное количество 
платежеспособных клиентов. 

«Наша страна в целом отвечает 
всем этим критериям, что, вероятно, 
и послужило причиной для про-
шлогоднего поручения главы госу-
дарства привлечь в страну еще три 
зарубежных банка. На наш взгляд, 
приход новых иностранных игро-
ков на казахстанский банковский 
рынок будет способствовать росту 
конкуренции, появлению новых 
технологий и продуктов, улучшению 
клиентского сервиса, что можно 
только приветствовать. 

Однако, привлекая иностранные 
банки в Казахстан, важно соблюсти 
баланс, чтобы государственные 
меры по либерализации экономики 
и процедур для открытия и ведения 
бизнеса охватывали весь банковский 
сектор страны, а не фокусировались 
исключительно на новых иностран-
ных БВУ», – говорят в Аналитическом 
центре АФК.
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН ИНВЕСТИЦИИ

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото freepik.com

Цифровизация входит в нашу 
жизнь быстрее, чем нам ка-

жется, она охватывает все больше 
отраслей. Сегодня стало нормой 
получение государственных услуг 
с помощью IT-технологий, это же 
очень экономит время. Невоз-
можно реализовать национальные 
цели без центров цифровой транс-
формации, которые объединяет 
лучшие практики и создает новые 
коммуникации. 

Руководство Мангистауской 
области уверено, что ценность 
большинства кадров связана, в том 
числе, и с их цифровой грамотно-
стью. Как отметил руководитель 
отдела по развитию цифровизации 
и мониторинга государственных 
услуг областного управления циф-

ровых технологий Асылан Хадим, 
основными задачами IT-хаба ста-
нут – предоставление цифровых 
и IT-услуг населению региона, 
разработка информационно-ком-
муникационных решений и про-
граммных продуктов, обучение 
IT-специалистов и создание новых 
рабочих мест с выделением грантов 
для реализации проектов новых 
стартапов.

«В IT-хабе молодежь будет об-
учаться различным направлени-
ям, таким как Nocodeschool, Low 
codecourse и Stratupacademy.  Кроме 
того, планируется проведение об-
учающих курсов по графическому 
дизайну, мехатронике, сетевому и 
системному управлению, инженер-
ной графике (CAD), разработке ком-
пьютерных игр и мультимедийных 
приложений, веб-моделированию, 

робототехнике», – рассказал Асылан 
Хадим.

В целях обучения и привлечения 
специалистов, а также развития в 
регионе информационных техно-
логий акиматом Мангистауской 
области в прошлом году был открыт 
для молодежи «Mangystau hub» в 
сфере информационных техноло-
гий. Здесь регулярно проводятся 
мероприятия, например, презенту-
ются стартапы для потенциальных 
клиентов, партнеров и инвесторов, 
или организуются диалоговые 
площадки с предпринимателями 
или специалистами, где спикеры 
делятся успешными кейсами и 
идеями в отрасли.     

Недавно состоялось выступление 
представителей Казахстанской 

ассоциации профессионалов, рабо-
тающих в мировых tech-компаниях, 
которые провели лекцию по выбору 
специальностей, карьерному раз-
витию, а также профильным вопро-
сам в области программирования.

«Таким образом, в регионе про-
водится большая работа в сфере 
развития цифровых технологий, 
что позволит увеличить число 
хорошо подготовленных специ-
алистов в сфере IT, а за счет новых 
идей сосредоточить внимание на 
сфере цифровизации региона», – 
подчеркнул Асылан Хадим.

В Мангистауской области на се-
годняшний день проживает около 
787 тысяч молодых людей в возрас-
те от 14 до 35 лет, что составляет 
около 30% всего населения региона.

Мансия МУСАТАЕВА, фото автора

Организатор конкурса – веду-
щая аналитическая компания 

в секторе мобильных и цифровых 
технологий «Juniper Research». 
Ежегодная премия привлекает 
внимание поставщиков со всего 
мира по трем категориям: интер-
нет вещей, умные города и выбор 
судей. При отборе номинантов 
учитываются такие критерии, как 
инновации продукта, его характе-
ристики и преимущества, партнер-
ские отношения, сертификация 
и соответствие международным 
требованиям, а также перспективы 
развития бизнеса.

Стоит отметить, что победи-

телями конкурса в разные годы 
становились такие всемирно из-
вестные компании как Amazon, 
Siemens, IBM и т.д.  По словам Асета 
Ахметова, СЕО Sergek Group, по-
беда в этом конкурсе доказывает 
состоятельность казахстанских 
решений в сфере умных городов. 
Ведь до настоящего времени среди 
номинантов категории были пред-
ставлены лишь известные мировые 
транснациональные компании. 

Сергековские решения стали 
«Золотыми» в своей категории, 
уступив лишь американской го-

родской платформе мобильности, 
получившей платиновую награду.

«Это не первое признание нашей 
разработки на мировой арене. В 
декабре 2020 года мы получили 
премию IDC Digital Transformation 
Awards в категории «Intelligent 
Transportation». В этой номинации 
оценивались проекты в области 
интеллектуальных транспортных 
систем. И сегодня мы получили под-
тверждение этому на Future Digital 
Awards. Мы гордимся, что передо-
вой опыт Казахстана в сфере умных 
городов становится известен за его 

пределами. Ведь продвижение на-
ших разработок на экспорт – это не 
только бизнес, но и представление 
страны на мировой арене», – по-
делился Ахметов.

СЭЗ НАРАЩИВАЕТ 
МОЩНОСТИ
Инвесторы проявляют интерес 
к Специальной экономической 
зоне «Павлодар» и готовы работать 
на ее площадках. 
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

СЭЗ была создана в 2011 году, в числе первых в 
Казахстане. Сегодня на ее территории работа-

ют, причем – основательно, 17 предприятий, еще четыре 
планируют запустить в этом году и 21 проект – на стадии 
реализации.

За минувшие годы эти производства наладили выпуск 
каустической соды, хлора, гипохлорит натрия и соляной 
кислоты; дезинфицирующих средств; прокаленного не-
фтяного кокса; агрохимической продукции; смазочных 
материалов; легированного алюминия; автомобильных 
дисков; алюмосиликатной микросферы; нефтехимической 
продукции; готовых металлоизделий; дезинфицирующих 
средств и другой продукции. Произведенные товары экс-
портируются в Японию, Южную Корею, КНР, ФРГ, Италию, 
Польшу, Иран, Узбекистан, Таджикистан, Кыргызстан и РФ.

Ее эффективность была отмечена – в мае 2018 года пав-
лодарская СЭЗ стала членом World Free Zones Organization, 
а ровно через год, наблюдая за перспективой развития и 
качеством работы менеджмента, совет директоров этой 
международной организации выбрал СЭЗ «Павлодар» в 
качестве официального представителя в странах Средней 
Азии.

Тогда в номинации участвовало более 30 специальных 
экономических зон из Средней Азии. Но по результатам 
голосования и отбора павлодарская СЭЗ была выбрана в 
качестве лучшей передовой специальной экономической 
зоны. Она продолжает держать марку и остается привле-
кательной для инвесторов и создания новых производств. 

Сейчас здесь идет строительство высокотехнологичного 
производства ТОО «Евразийский механический завод» по 
изготовлению изделий и запасных частей для металлургии. 
Объем инвестиций – 7,3 млрд тенге, будет создано 60 рабочих 
мест. Уже завершен монтаж каркасов зданий, ведутся работы 
по перекрытию и установке сэндвич панелей.

Другая стройка – реализация проекта по переработке 
свинцово-цинковых аккумуляторов с инвестициями в 
объеме шесть млрд тенге. Здесь планируется создание 70 
рабочих мест. По словам директора ТОО «Тандем recycling» 
Павла Горбачева, утилизация отработанных аккумулятор-
ных батарей – одна из острых экологических проблем. 
Предотвращение загрязнения окружающей среды позволит 
улучшить экологию, подытожил инвестор.

Также большое значение для различных сфер эконо-
мики имеет и другая продукция планируемых к запуску 
производств. 

ЗОЛОТО – ЗА ИННОВАЦИИ 
ДЛЯ УМНОГО ГОРОДА

Обладателем золотой награды в номинации «Лучшее решение для интеллектуального 
управления трафиком» (Best Smart Traffic Management Solution) стала компания Sergek 
Group. Она удостоилась золота в этой номинации на международном конкурсе Future 
Digital Awards for Smart Cities & IoT Innovation 2024. Компания представила свои решения 
в категории «Устойчивое развитие и инновации в умных городах».

IT-HUB: КАДРОВОЕ 
НАСЫЩЕНИЕ, 
DIGITAL-УСКОРЕНИЕ  
Бурное проникновение информационно-
коммуникационных технологий в жизнь и деятельность 
молодежи дает основание считать ее «цифровым 
поколением». Руководство Мангистауской области 
совместно с инвесторами поставили перед собой 
амбициозную задачу подготовить востребованных 
специалистов, обладающих набором IT-компетенций, 
которые они смогут приобрести в IT-хабе.

Наименование Уставный 
капитал

Резервный 
капитал 

Нераспре-
деленная 
прибыль 
(убыток)

Итого 
капитал

Сальдо на 1 января отчетного периода  165 000  -    307 993  472 993 
Изменения по учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  165 000  307 993  472 993 

Измененив капитале за период  -   

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Курсовые разницы от зарубежной 
деятельности  -   

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  130 419  130 419 

Всего прибыль/убыток за период  130 419  130 419 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые 
инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря отчетного года, 
перенесенное  на будущие периоды  165 000  -    438 412  603 412 

Сальдо на 1 января предыдущего года  165 000  165 091  330 091 
Изменение в учетной политике  -   

Пересчитанное сальдо  165 000  165 091  330 091 

Изменение в капитале за период  -   

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов  -   

Хеджирование денежных потоков  -   

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале  -   

Прибыль/убыток за период  142 902  142 902 

Всего прибыль/убыток за период  142 902  142 902 

Дивиденды  -   

Эмиссия акций  -   

Выкупленные собственные долевые 
инструменты  -   

Сальдо на 31 декабря предыдущего 
года  165 000  -    307 993  472 993

Директор - Ибрагимов М 
Главный бухгалтер - Дон А.В.
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ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В СОБСТВЕННОМ КАПИТАЛЕ
по состоянию на 31 декабря 2023

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ
по состоянию на 31.12.2023

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (прямой метод)
за период с 01 января по 31 декабря 2023 года

(тыс.тенге)

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2023

(тыс.тенге)

Наименование показателей Прим. За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 2 3 4

Доход (убыток) от реализации продукции и оказания 
услуг (6000) 19 441 716 439 563

Себестоимость реализованной продукции и оказанных 
услуг (7000)

Валовая прибыль 441 716 439 563

Доходы от финансирования (6100)

Прорчие доходы (6200) 20 234 616 143 227

Расходы по реализации продукции и оказанию услуг (7100)

Административные расходы (7200) 21 316 827 274 627

Расходы на финансирование (7300) 22 119 076 92 716

Прочие расходы (7400) 23 74 599 27 864

Доля прибыли/убытка дочерних организаций,учитываемых 
по методу долевого участия

Прибыль (убыток) за период от продолжаемой деятель-
ности 165 830 187 583

Прибыль (убыток) от прекращенной деятельности

Прибыль (убыток) до налогооблажения 165 830 187 583

Расходы по корпоративному подоходному налогу (7700) 24 35 411 44 681

Чистая прибыль (убыток) 130 419 142 902

Наименование показателей Прим. На 31 дека-
бря 2023

На 31 дека-
бря 2022

Активы

Краткосрочные активы 1 373 253 1 184 389

Денежные средства и эквиваленты денежных средств 3 13 054 338

Краткосрочные финансовые инвестиции 4 1 303 107 1 156 165

Краткосрочная дебиторская задолженность 5 56 192 27 181

Запасы 6

Текущие налоговые активы 7 122 122

Прочие краткосрочные активы 8 778 583

Долгосрочные активы 4 537 5 084

Основные средства 9 3 823 5 060

Нематериальные активы 10 714 24

ИТОГО АКТИВЫ 1 377 790 1 189 473

Обязательства и капитал

Краткосрочные обязательства 773 884 716 064

Краткосрочные финансовые обязательства 11 715 500 644 500

Обязательства по налогам 12 36 372 44 766

Обязательства по другим обязательным и добровольным 
платежам 13 1 229 703

Краткосрочная кредиторская задолженность 14 16 019 23 758

Краткосрочные оценочные обязательства 15 4 716 2 337

Прочие краткосрочные обязательства 16 48

Долгосрочные обязательства 493 416

Отложенные налоговые обязательства 17 493 416

Капитал 603 413 472 993

Уставный капитал 18 165 000 165 000

Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 19 438 413 307 993

ИТОГО ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КАПИТАЛ 1 377 790 1 189 473

Наименование показателей За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 3 4

1. Движение денежных средств о операционной деятельности
1.1 Поступление денежных средств, всего  3 262 257  3 183 330 
в том числе:

реализация товаров и услуг

прочая выручка

авансы, полученнные от покупателей, заказчиков  5 487 

поступление по договорам страхования

полученные вознаграждения  411 531  447 219 

прочие поступления  2 845 239  2 736 111 

1.2 Выбытие денежных средств, всего  3 319 794  3 117 841 
в том числе:

платежи поставщикам за товары и услуги  186 519  134 719 
авансы, выданные поставщикам товаров и услуг  40 504  20 091 
выплаты по оплате труда  64 741  51 124 
выплата вознаграждения
выплата по договорам страхования
подоходный налог  44 264  23 778 
другие платежи в бюджет  31 385  18 157 
прочие выплаты  2 952 381  2 869 972 
1.3 Чистая сумма денежных средств от операционной деятельности 
(строка 1.1 - строка 1.2) -57 537  65 489 

2. Движение денежных средств от инвестиционной деятельности
2.1 Поступление денежных средств, всего  -    -   
в том числе:
реализация основных средств
реализация нематериальных активов
реализация других долгосрочных активов
реализация долевых инструментов других организаций (кроме 
дочерних) и долей участия  в совместном предпринимательстве
реализация долговых инструментов других организаций
возмещение при потере контроля над дочерними оргиназациями
реализация прочих финансовых активов
фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы
полученные дивиденды
полученные вознаграждения
прочие поступления
2.2 Выбытие денежных средств,всего  747  2 898 
в том числе:
приобретение основных средств  122  2 873 
приобретение нематериальных активов  625  25 
приобретение других долгосрочных активов
приобретение долевых инструментов других организаций ( кроме 
дочерних) и долей участия в совместном предпринимательстве
приобретение долговых инструментов других организаций
приобретение контроля над дочерними организациями
приобретение прочих финансовых активов
предоставление займов
фьючерсные и форвардные  контракты, опционы и свопы
инвестиции в ассоциированные и дочерние организации
прочие выплаты
2.3 Чистая сумма денежных средств от инвестиционной деятель-
ности (строка 2.1 - строка 2.2) -747 -2 898

3. Движение денежных средств от финансовой деятельности
3.1 Поступление денежных средств,всего 290 000 648 676
в том числе:
эмиссия акция и других финансовых инструментов
получение займов 290 000
получение вознаграждения
прочие поступления 648 676
3.2 Выбытие денежных средств, всего 219 000 723 659
в том числе:
погашение займов 219 000
выплата вознаграждения
выплата дивидендов
выплата собственникам по акциям организации
прочие 723 659
3.3 Чистая сумма денежных средств от финансовой деятельности 
(строка 3.1 -  строка 3.2) 71 000 -74 983

4. Влияние  обменных курсов валют к тенге - -
5. Увеличение (+) / уменьшение (-) денежных средств (строка 1.3+/- 
строка 2.3+/-строка 3.3+/- строка 4 12 716 -12 392

6.Денежные средства и их эквиваленты на начало отчетного периода 338 12 730
7.Денежные средства и их эквиваленты на конец отчетного периода 13 054 338
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«В рамках реализации проекта 
«Ауыл- Ел бесігі» ведется ремонт 

дорог в опорных и спутниковых селах – 
Узынагаш, Первомайское, Лесное, Але-
шинка, Архиповка, протяженностью 
порядка 7 километров. Его стоимость 
составляет свыше 360 миллионов тенге. 

Также для развития транспортной ин-
фраструктуры на 2025 год разработана 
техническая документация на средний 
ремонт улиц в семи селах – Степановка, 
Михайловка, Архиповка, Боровское, 
Первомайское, Молодежное, Тенизов-
ское, протяженностью 20 километров. 
Большое внимание в районе уделяется 
благоустройству и освещению насе-
ленных пунктов района, на эти цели 
в бюджете предусмотрены средства в 
сумме более 180 миллионов тенге. В 
селах Боровское и Первомайское ве-
дутся работы по обустройству тротуара 
протяженностью более 5 километров 
на общую сумму 60 миллионов тенге», 
– рассказал аким Мендыкаринского 
района Габит Бекбаев.

Для придания единого архитектур-
ного стиля в районе ведутся работы 
по установке в селах ограждения. На 
эту работу затрачено 50 миллионов 
тенге. В пяти населенных пунктах мо-
дернизируют уличное освещение – на 
пятнадцати улицах с установкой на них 
211 светильников. 

Для обеспечения санитарной очист-
ки и в целях реализации программы 
«Управлениями коммунальным отхода-
ми» в двух населенных пунктах района 
– Боровское и Первомайское – пред-
усмотрены средства на обустройство 
10 площадок с установкой 35 мусорных 
контейнеров и 18 контейнеров для сбора 
мусора из пластика на общую сумму 10 
миллионов тенге.

В сфере образования продолжается 
капитальный ремонт здания Боров-
ской школы-гимназии им. А. Чутаева 
на общую сумму 333 миллиона тенге. 
Относительно других сел, ведутся строи-
тельно-монтажные работы по текущему 
ремонту здания в Введенской, Кара-
тальской, Ивановской и Лесной школ 
на общую сумму 134 миллиона тенге, 
Боровской школы искусств в сумме 4,9 
миллиона тенге, ясли-садов.

Впервые со дня образования колледжа, 
который расположен в районе, в теку-
щем году запланирован ремонт здания 
учебного корпуса и спортивного зала.

«Для осуществления бесплатного 
подвоза детей до школы в этом году 
приобретен микроавтобус для Введен-
ской средней школы. Для внедрения 
информационных технологий в сфере 
образования в школу-гимназию приоб-
ретен кабинет биологии, также приоб-
ретено столовое оборудование для семи 
школ района», – сказал аким.

В сфере здравоохранения в рамках 
проекта «Ауыл-Ел бесігі» с марта ведется 
капитальный ремонт зданий ФАПов 
в селах Степановка и Красная Пресня. 
Также разработана проектно-сметная 
документация на строительство ме-
дицинских пунктов в селах Архипов-

ка, Алешинка, Лесное и ФАПа в селе 
Введенка на общую сумму почти 740 
миллионов тенге. Для укрепления мате-
риально-технической базы учреждений 
здравоохранения предусмотрены сред-
ства на приобретение медицинского 
оборудования.

В сфере спорта в рамках проекта 
«Ауыл-Ел бесігі» запланировано стро-
ительство хоккейного корта в селе 
Харьковское стоимостью 247 миллионов 
тенге. 

«Для подвоза спортсменов на сорев-
нования в районном бюджете предусмо-
трены средства на приобретение автобу-
са. Для вновь введенного объекта ФОКа в 
селе Боровское приобретен спортивный 
инвентарь на общую сумму 2 миллиона 
тенге», – отметил Габит Бекбаев.

В сфере культуры – на укрепление 
материально-технической базы направ-
лено 35 миллионов тенге. Завершается 
текущий ремонт здания центральной 
библиотеки.

«Приобретен LED-экран, световое 
оборудование, пошиты сценические 
костюмы на 7,5 миллиона тенге. Одним 
словом, вся проводимая работа направ-
лена на сохранение устойчивого роста 
района, развитие социальной, транс-
портной инфраструктуры и жилищ-
но-коммунального хозяйства с целью 
повышения уровня жизни населения 
нашего района», – сказал глава Менды-
каринского района.

Говоря о жилищном строительстве, 
аким отметил, что инвестиции за минув-
ший период 2024 года составили порядка 
70 миллионов тенге, введена почти 1 
тысяча квадратных метров жилья. В 
текущем году за счет средств ТОО «КBS» 
в селе Боровское запланировано стро-
ительство двух 16-квартирных жилых 
домов на выкуп жилья для социально-
уязвимых слоев населения и работников 
сферы здравоохранения. 

Помимо этого, аким остановился 
на сфере сельского хозяйства. По его 
словам, сельскохозяйственную деятель-
ность в районе осуществляют 323 пред-
приятия: 37 АО, ТОО и 286 крестьянских 
хозяйств. За последние пять месяцев 
объем продукции животноводства сель-
ского хозяйства вырос на 3,6%. 

В текущем году яровой сев в районе 
запланирован на площади 312 тысяч 
гектаров: порядка 240 тысяч га зерно-
вых, 65 тысяч га масличных, 7,5 тысячи 
га кормовых культур. На проведение 
весенне-полевых работ хозяйствам рай-
она выделено 4,8 тысячи тонн льготного 
дизельного топлива. Для повышения 
урожайности, качества продукции и 
сохранения плодородия почвы приоб-
ретено 4,2 тысячи тонн минеральных 
удобрений.

«На сегодняшний день посевные ра-
боты в районе подходят к завершению, 
впереди предстоит провести защитные 
мероприятия от сорной растительности 
и вредителей, подготовить к следующе-
му году пары и заготовить корма для 
поголовья сельхозживотных», – отметил 
Г. Бекбаев.

Для своевременного проведения 
цикла полевых работ сельхозтоваро-

производителями района получено в 
различных финансовых институтах 
порядка 3,5 миллиарда тенге кредит-
ных средств. С начала года в сельское 
хозяйство привлечено 3 миллиарда 481 
миллион тенге инвестиций, львиную 
долю которых составляют вложения в 
реализацию инвестиционных проектов. 

В селе Степановка реализуется проект 
по строительству молочно-товарной 
фермы на 1200 голов КРС мощностью 9 
тысяч тонн молока в год. Будет создано 
50 рабочих мест. Ввод в эксплуатацию 
намечен на апрель 2025 года.  Общая 
сумма инвестиций составит 6,2 мил-
лиарда тенге, 2 миллиарда из которых 
собственные средства, 3,8 миллиарда – 
льготный кредит СПК «Тобол».

«На сегодня на объекте залиты опор-
ные бетонные блоки животноводческих 
помещений, выставлены сваи, ведется 
монтаж металло-каркаса ферм. На 
ферме будет установлено современное 
итальянское и отечественное оборудо-
вание, скот голштино-фризской породы 
планируется завезти из Нидерландов», 
– уточнил глава района.

В селе Каменскуральское также на-
чато строительство молочно-товарной 
фермы на 400 голов мощностью 4 тысячи 
тонн молока в год с последующим рас-
ширением до 800 голов и увеличением 
производства молока в 2 раза. 

«Стоимость проекта составляет более 
4 миллиардов тенге, из которых 3,8 
миллиарда – заемные средства АО «СПК 
«Тобол». Закуп КРС симментальской 
породы планируется из Германии, по-
ставка оборудования – из Греции. Ввод 
проекта намечен на апрель 2025 года. 
На период строительства планируется 
20 временных рабочих мест, и затем 
15 постоянных рабочих мест», – также 
рассказал Габит Бекбаев. 

Параллельно строительству молочно-
товарной фермы, компания ведет рабо-
ты по прокладке и монтажу дождеваль-
ной системы орошения на площади 505 
гектаров для выращивания кормовых 
культур. Сумма инвестиций по данному 
проекту составляет 620 миллионов тен-
ге. Эксплуатация оросительной системы 
начнется с 2025 года. 

Осенью прошлого года фирма «S-Agro-
Borovskoe» реализовала первый этап 
проекта в обрабатывающей промыш-
ленности – построила цех по изготов-
лению сухого кобыльего молока мощно-
стью до 40 тонн порошка в год в селе Ка-
менскуральское. Стоимость реализации 
первого этапа составила 3 миллиарда 
тенге. В текущем году в рамках этого 
проекта планируется установка линии 
по производству косметических средств 
на основе кобыльего молока. Продукция 
предприятия будет реализовываться в 
Германию, Китай, Турцию, Россию и на 
внутреннем рынке. 

«Реализация инвестиционных про-
ектов дает новые возможности для раз-
вития экономики нашего района. Это и 
рост выпускаемой продукции сельского 
хозяйства и промышленности, новые 
рабочие места, увеличение доходов 
бюджета, а значит и улучшение жизни 
населения», – заключил Габит Бекбаев.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Такой весны хлеборобы не помнят. 
В марте, разложив «по полочкам» 

предстоящую посевную, они плани-
ровали к пятому июня ее ударно за-
кончить. Тем более что были готовы 
техника, запасы ГСМ, удобрения и 
семена для посадки.

Но когда начался массовый сев, в 
области начались дожди с короткими 
перерывами, не позволяющими тех-
нике эффективно работать. Причем 
избыток влаги, чего не было в прошлом 
году, пришелся на северные, зерносе-
ющие, районы. 

За счет расширения посевов мас-
личных и кормовых культур в этом 
году посевная площадь увеличена на 
20 тысяч га и составит 1,7 млн га. По-
этому, с учетом непогоды, пользуясь 
паузами между осадками, аграрии все 
же поставили себе задачу завершить 
посевную до середины июня.

Что и выполнили. Но здесь у скеп-
тиков возник вопрос: а успеют ли 
зерновые культуры, высаженные с 
опозданием, по сравнению с преды-
дущими годами, дать урожай? За кон-
сультацией мы обратились к ветерану 
сельского хозяйства области, бывшему 
директору совхоза и впоследствии 
– руководителю трех районов, где 
были достигнуты успехи, Владимиру 
Ивановичу Левченко.

– Посевная хорошая, – ответил он. 
– Зерно легло во влажную, прогретую 
землю и быстро взойдет, устремляясь 
в рост. Были года, когда мы засевали 
поля с минимальной влагой и зерно 
лежало в земле, дожидаясь, когда в 
июне пройдут дожди. А они пришли 
раньше и насытили влагой почву. Так 
что, если посевы за счет нынешней 
влаги успешно пройдут фазу кущения 
– появление новых побегов у зерновых 
за счет подземного ветвления стебля, 
на что большие надежды, то урожай, 
предполагаю, будет высокий.

Так думают и другие земледельцы, 
и исполнительная власть области. 
Они, после прошлогодней засухи и 
неурожая, на нынешний год возлагают 
большие надежды. В частности, в нача-
ле июня в регионе прошло совещание 
по проведению весенне-полевых работ 
и мерам господдержки аграриев. В 
его работе участвовали глава региона 
Асаин Байханов, министр сельского 
хозяйства Айдарбек Сапаров, руко-
водители финансовых институтов и 
агроформирований, а также районные 
акимы.

В ходе встречи были обсуждены 
вопросы удвоения объема валовой 
агропродукции в течение пяти лет 

и доведения доли переработанной 
продукции до 70%, согласно поруче-
нию президента. То есть, шла речь о 
целенаправленной, с высокой отдачей, 
работе, а не о капризах природы.

В рамках этой задачи по поруче-
нию премьера Олжаса Бектенова в 
целях увеличения объема льготного 
кредитования впервые из бюджета 
области выделено 7,2 млрд тенге. 
По программе форвардного закупа 
через Продкорпорацию приняты 
и рассмотрены 15 заявок на 799,2 
млн тенге. В рамках программы 
«Кен-дала» профинансированы 113 
сельхозтоваропроизводителей на 2,8 
млрд тенге. В целом прогнозируемая 
к выдаче сумма кредитов превышает 
4 млрд тенге.

Министр сельского хозяйства Айдар-
бек Сапаров сообщил, что с 15 мая т.г. 
внесены изменения в Правила распре-
деления дизтоплива. По обращениям 
акиматов и самих аграриев исключены 
единые базовые нормативы расхода 
дизтоплива по видам культур и на 
один гектар. Если ранее нормативы 
по зерновым культурам составляли 15 
литров на 1 га, то сейчас они составят в 
среднем 17-18 литров. Эти изменения 
начали действовать уже при распре-
делении дизтоплива на уборочные 
работы этого года.

Также для обеспечения доступа к 
удобрениям внедрен новый механизм 
авансового субсидирования, который 
предусматривает увеличенный, 60%-й 
норматив субсидирования для от-
ечественных удобрений. Проработан 
и вопрос предоставления рассрочки 
с отечественными производителями 
удобрений.

Но и это еще не все льготы и новации. 
В этом году правительством решены 
все вопросы финансирования весенне-
полевых работ.

– В предыдущие годы по линии 
Аграрной кредитной корпорации 
выделялись только 140 млрд тенге. В 
этом году льготное финансирование 
составит 580 млрд тенге, из которых 
400 млрд тенге – это дополнительный 
объем заемных средств. Новшеством 
механизма является прямое субсиди-
рование финансовых институтов, что 
позволит аграриям получить средства 
под 5% годовых, – сказал Айдарбек 
Сапаров.

В свою очередь руководители фи-
нансовых институтов – Аграрной кре-
дитной корпорации, Продкорпорации, 
КазАгроФинанса – подробно разъ-
яснили механизмы финансирования 
аграриев. То есть, обобщая, и природа, 
и исполнительная власть страны сдела-
ли очень многое для сельчан. Все ждут 
весомого урожая.

ОТВОЕВЫВАЯ 
У НЕПОГОДЫ ЧАСЫ
Из-за небывало дождливых весны и начала лета земледельцы 
региона вынуждены работать в поле урывками, растянув 
по времени посевную.

СЕЛЬСКИЙ ВЕКТОР 
ИНВЕСТИЦИЙ   
Ряд молочно-товарных ферм строится в Мендыкаринском районе 
Костанайской области. Также ведутся работы по другим проектам 
животноводства. К примеру, в селе Каменскуральское компания 
наладила производство кобыльего молока и сейчас планирует 
выйти на новый уровень – начать производить из молока 
косметические средства.
Все это стало возможным, благодаря господдержке. Между тем 
в селах реализуется ряд проектов по программе «Ауыл-Ел бесігі». 
Ведется ремонт дорог, детских площадок, освещения, развивается 
и культура.

«БАУРСАК» 
ДЛЯ БАУРСАКОВ 
И НЕ ТОЛЬКО
В Усть-Каменогорске открылся новый мукомольный 
комбинат, где будут выпускать муку первого и 
высшего сорта под брендом «Баурсак».

В ходе открытия предприятия, созданного на базе 
ТОО «Normal Work», заместитель акима Восточно-Ка-
захстанской области Нурымбет Сактаганов отметил, 
что открытие новых производств в сфере сельского 
хозяйства очень важны для региона. Создание такого 
предприятия является показателем исполнения поруче-
ния главы государства по доведению доли переработки 
сырья до 70%. 

Объем инвестиций составил около 400 млн тенге, из 
которых на сумму 300 млн тенге поставлено специальное 
оборудование из Турции и на 100 млн тенге оборудованы 
здание комбината, а также склады для пшеницы и муки.

Как сообщил управляющий компанией Дулат Же-
нисханов, производственная мощность комбината по 
переработке пшеницы составит 60 тонн в сутки с вы-
пуском 45 тонн муки, 15 тонн отрубей на корма, кроме 
того, будет производиться манная крупа. 

«Качество муки зависит от исходного сырья – пшени-
цы, поэтому планируем закупать у местных крестьян», 
– сообщил он. 

По словам директора Палаты предпринимателей 
ВКО Кайрата Мамырбаева, предпринимателям, которые 
развивают отечественное производство, оказывается 
всесторонняя поддержка, консультационное сопрово-
ждение и помощь в оформлении сертификатов.
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото предоставлено Палатой 

предпринимателей ВКО

КАРНАКСКИЙ 
MEDICAL STYLE
В селе Карнак, которое административно подчиненно 
городу Кентау, успешно работает швейный цех по 
выпуску медицинской одежды. Она предназначена 
для региона, но уже постепенно завоевывает рынки в 
разных областях страны. 

«В селе постоянной работой обеспечены 25 женщин. 
Мы выпускаем медицинские халаты, хирургические 
костюмы, медицинские колпаки. Наша продукция идет 
в Астану, Алматы, Талдыкорган и Шымкент. 

В южной столице у нас есть собственный магазин. К 
примеру, в Алматы с 15 по 19 июня мы предложили по-
тенциальным покупателям скидку на нашу продукцию, в 
связи с профессиональным праздником – Днем медицин-
ского работника. Мы также планируем поставку нашей 
продукции в Россию»,– поделился успехами и планами 
директор ТОО «Medical style» Шавкат Хабибуллаев.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, село Карнак, Туркестанская область, 
фото из архива автора
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ЛОГИСТИКА ИСТОРИИ УСПЕХА

Серик КОРЖУМБАЕВ, Нинбо, фото автора 

За последние годы порт Нинбо-Чжоушань про-
демонстрировал стабильный рост грузообо-

рота. Следующие данные (в миллиардах тонн) 
иллюстрируют этот рост: 2016 – 9,2; 2017– 10,1; 
2018 – 10,8; 2019 – 11,2; 2020 – 11,7; 2021 – 12,24; 
2022 –13,24. 

Этот рост подчеркивает способность и эффек-
тивность порта в обработке больших объемов 
грузов, что делает его важным активом в морской 
инфраструктуре Китая.

ОБЪЕМ КОНТЕЙНЕРНЫХ ПЕРЕВОЗОК
Порт также продемонстрировал значительный 

рост объема контейнерных перевозок, измеряе-
мых в тысячах TEU (эквивалент двадцатифутового 
контейнера): 2016 – 2156; 2017 – 2461; 2018 – 2635; 
2019 – 2872; 2020 – 2753; 2021 – 3335; 2022 – 3530. 

Этот стабильный рост иллюстрирует увели-
ченные возможности порта и его роль в качестве 
важного контейнерного транспортного узла. Порт 
Нинбо-Чжоушань стратегически расположен для 
соединения с основными судоходными маршру-
тами Тихого океана. 

К концу 2023 года он установил торговые связи 
с более чем 600 портами в более чем 200 странах и 
регионах. Он обслуживает более 300 контейнерных 
маршрутов, включая 130 маршрутов в страны ини-
циативы «Пояс и путь», в среднем выполняя более 
5600 рейсов ежегодно с объемом грузов свыше 14 
миллионов TEU.

Комплексная дорожная сеть порта включает 
национальные шоссе, скоростные магистрали, 
государственные и провинциальные дороги, что 
улучшает его логистические возможности. В 2023 
году было зарегистрировано более 28 000 грузови-
ков для операций порта, с 49 000 сертифицирован-
ных водителей грузовиков. Дорожный транспорт 
обработал 68,3% объема контейнеров порта, что 
подчеркивает эффективность его внутренних со-
единений.

Три основных терминальных зоны порта – 
Чжэньхай, Бэйлунь и Чуаньшань — обладают со-
вокупной пропускной способностью 2 миллионов 
TEU в год. Порт установил 100 интермодальных 
маршрутов железнодорожных и морских пере-
возок, охватывающих 16 провинций и 65 городов, 
формируя важные логистические коридоры к 
Центральной Азии и Восточной Европе. В 2023 
году объем интермодальных операций составил 
1,65 миллиона TEU, что закрепило лидерство порта 
среди прибрежных портов Китая.

Порт Нинбо-Чжоушань сотрудничает с китайски-
ми и международными судоходными компаниями, 
поддерживая 52 внутренних торговых маршрута. 
Эта сеть охватывает 40 пунктов вдоль крупных 
водных путей, включая реку Янцзы и Пекин-Ханч-
жоуский Большой канал. 

В 2023 году объем перевалки по схеме река-море 
составил более 9,5 миллионов TEU, что свиде-
тельствует о его мощных интермодальных транс-
портных возможностях. Порт является крупным 

центром обработки массовых грузов, ежегодно 
обрабатывая 111,01 миллиона тонн нефти, что 
составляет 2/5 от общего объема Китая и 9/10 от 
объема региона дельты реки Янцзы. Он также об-
рабатывает 156,64 миллиона тонн железной руды, 
что составляет 1/12 от общего объема Китая и 3/5 
от объема региона дельты реки Янцзы.

В 2023 году порт Нинбо-Чжоушань обработал 
10,94 миллиона тонн зерна, что составляет 1/10 
от общего объема Китая и 1/4 от объема региона 
дельты реки Янцзы. Это подчеркивает значимость 
порта в аграрной торговле Китая.  Порт Нинбо-
Чжоушань активно продвигает цифровую транс-
формацию, интегрируя передовые технологии в 
портовые операции, автоматизированные про-
цессы на терминалах и цифровые логистические 
услуги. Этот подход ускоряет цифровую трансфор-
мацию портовых операций, что приводит к новой 
парадигме умного управления с максимальной 
эффективностью.

ФЛАГМАНСКИЕ ПРОЕКТЫ
Порт реализует три флагманских проекта в рам-

ках концепции «2+1», сосредоточенных на районе 
порта Мэйшань, умном мегапроекте контейнер-
ного терминала и умном оффшорном рудном 
терминале. Эти проекты включают дистанционно 
управляемые краны, беспилотные автоматизиро-
ванные грузовики и автоматизированные краны 
на рельсах. 

Порт Нинбо-Чжоушань привержен устойчивым 
практикам, реализуя проекты по переходу к элек-
тричеству для портовых кранов, что позволило 
сэкономить около 15 000 тонн условного топлива 
ежегодно. Порт также продвигает использование 
транспортных средств на чистой энергии, посте-
пенно выводя из эксплуатации грузовики на ди-
зельном топливе и увеличивая долю электрических 
и водородных грузовиков.

Порт Нинбо-Чжоушань обладает наибольшим 
числом и самой широкой сетью точек подключения 
к береговому питанию для судов в Китае. Он при-
нял наибольшее количество судов, использующих 
береговое питание, с наилучшими показателями 
использования. В настоящее время в портовой 
зоне установлено 147 систем берегового питания, 
обслуживающих почти 12 000 судозаходов еже-
годно. Порт также достиг значительных успехов в 
бункеровке СПГ, занимая лидирующие позиции в 
использовании экологически чистого топлива для 
международного судоходства.

Стратегическое расположение порта Нинбо-Чжо-
ушань, его обширная сеть, а также приверженность 
инновациям и устойчивым практикам делают его 
краеугольным камнем глобальной морской тор-
говли. Постоянный рост объемов грузооборота и 
контейнерных перевозок, наряду с передовыми 
логистическими и умными портовыми иници-
ативами, обеспечивает ему видное место в гло-
бальной цепочке поставок. По мере продолжения 
расширения и инноваций порт Нинбо-Чжоушань 
будет играть все более важную роль в содействии 
международной торговле и экономическому росту.

Алевтина ДОНСКИХ, уезд Хочэн, СУАР

Ферма была основана в 2008 году. Бизнес воз-
ник не из желания подражательства, а в сугубо 

практических целях, он обдуман и успешен, по-
скольку в Китае спрос на лаванду и лавандовую 
продукцию – огромен на протяжении многих лет.

Считается, что лаванда была завезена в уезд 
Хочэн из Франции еще в 1965 году. К настоящему 
времени посевная площадь этого ароматного 
полукустарника превысила 3,5 тысячи га. Хочэн 
стал крупнейшей производственной базой по 
выращиванию лаванды в Китае, на долю уезда 
приходится 97% от общего объема ее выращива-
ния в стране. Так, только на плантациях деревни 
Сигун общей площадью 33 га выращивают 17 
сортов лаванды (всего в мире известно 47 видов). 

В Китае высокий спрос на лавандовое масло, 
сушеные цветы, а также на конечную продукцию 
– мыла, крема и другие виды косметики, саше, 
отдушки, чаи, аптекарскую продукцию. Это под-
тверждает госпожа Калиман, отвечающая за сбыт 
продукции «Лавандовой фермы Принцессы». Она 
охотно сопровождала нас – группу центрально-
азиатских журналистов – и по плантации, и по 
музею фермы. Для нее это – привычное, а главное 
– любимое дело.

Для деревни Сигун, как и для всего уезда Хочэн, 
лаванда стала поистине клондайком. По послед-
ним данным, только эту ферму за сезон – а это 
4 месяца цветения лаванды – посещает более 60 
тысяч туристов. Сегодня, согласно Китайской 
системе классификации туристических достопри-
мечательностей, «Лавандовая ферма Принцессы» 
в деревне Сигун имеет уровень ААА.

Проект стал возможен благодаря компании 
Xinjiang Natural Fragrance Agricultural Science 
and Technology, которая инвестирует средства 
в строительство национальных туристических 
достопримечательностей уровня АААА. Ферма 
– дочерняя структура «Индустриального парка 
Принцессы Лаванды». Это не просто производ-
ство, но и, как пишут в каталогах, ферма «с пано-
рамным видом на красивую сельскую местность 
Китая, демонстрирующим всю картину индустрии 
лавандовых плантаций». Поэтому у Индустри-
ального парка «Лавандовая ферма Принцессы» 
хорошие перспективы роста. 

Компания производит более 300 разных видов 
наименований. Здесь также реализуют саженцы, 
свежесрезанные цветы и сухоцветы. Кроме того, 
здесь даже дают консультации по строительству 
живописных объектов с лавандовой тематикой.    

Дела фермы в деревне Сигун шли столь успеш-
но, а интерес к ней был настолько велик, что 
вскоре одним из важных направлений бизнеса 
Синьцзянской сельскохозяйственной научно-
технической компании «Natural Fragrance» 
(Натуральный аромат) стало туристическое на-
правление. Поскольку посмотреть на цветение 
лаванды, лавандовые плантации съезжались 

туристы со всего Китая и из-за рубежа. Теперь 
ферма, если говорить официально, – первая в 
Китае панорамная выставка лавандовой промыш-
ленности и культуры идеи «Красивые поля Китая».

Здесь открыт музей и отель во французском 
стиле. Впрочем, находясь в деревне, постоянно 
возникает сравнение с французским Провансом. 
И хотя стилизация намеренная, у лавандовой 
фермы в деревне Сигун свое китайское очарова-
ние и поэзия. «Основной ландшафт лавандового 
моря сформировал обширный и красивый пейзаж 
«Цветочного моря Снежной горы и цветочное 
поле Десяти тысяч му», который считается «самым 
красивым горным лавандовым морем Китая» и 
является предпочтительным местом для осмотра 
достопримечательностей туристами», уверяют 
в СУАР.

На ферме в деревне Сигун можно провести не-
сколько прекрасных дней, любуясь живописной 
природой Синьцзяна, дыша уникальным горным 
воздухом с ароматом лаванды и совершая экс-
курсии по плантации. В отеле можно отдыхать с 
комфортом, а в специальной лаборатории гости 
могут самостоятельно сделать для себя особое 
мыло, подобрать аромат, эфирное масло. 

Есть и магазин, где можно приобрести продук-
цию, в которой используется лаванда – от чая до 
цветочной воды и парфюма, от саше до подушек, 
от простого мыла до изысканных видов косме-
тики и парфюмерии. В их числе и продукты под 
известным в Китае брендом «Princess of Solace».       

Сама компания «Natural Fragrance» очень из-
вестна в Китае. Она входит в рейтинг «Десять 
самых любимых потребителями характерных 
живописных мест в Синьцзяне», а также в топ 
«Десять лучших характерных живописных мест 
Синьцзяна, наиболее предпочитаемых потреби-
телями». При этом Музей Принцессы Лаванды 
этого парка входит в рейтинг «Характерных 
музеев Синьцзяна».

Что касается компании «Natural Fragrance», 
то это профессиональная, высокотехнологич-
ная группа, занимающееся индустриализацией 
лавандового бизнеса, одно из ведущих нацио-
нальных предприятий сельскохозяйственной 
индустриализации в Китае. Natural Fragrance 
входит в «Топ-100 национальных туристических 
предприятий культурного наследия», имеет массу 
наград и высоких рейтингов в различных регио-
нальных и национальных номинациях. 

Она признана «Зеленой фабрикой» и «Синь-
цзянским технологическим центром аромати-
ческих растений», представительным предпри-
ятием передового сельского хозяйства и пере-
дового цветоводства Китая. Ее основной бренд 
–«Принцесса Утешения» – стал популярной и 
самой известной торговой маркой Синьцзяна и 
Китая, он вошел в сотню лучших сельскохозяй-
ственных продуктов Китая. Ряд других брендов 
компании входит в региональные и китайские 
рейтинги известной и популярной продукции. Так 
лаванда – красивое и ароматное растение стало 
символом успешного бизнеса в СУАР. 

Сегодня этот ароматный полукустарник на-
столько стал популярен в Китае, что теперь в 
СУАР проводятся международные туристические 
фестивали лаванды. Годовой приток туристов в 
регион уже перевалил за 150 миллионов. При-
чем многие из гостей приезжают специально, 
чтобы полюбоваться цветением горной лаванды 
Синьцзяна…  

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото Чжао, People’s Daily

Очередное общение журналистов из 
«Жэньминь жибао» и представите-

лей казахстанских СМИ, без преувеличе-
ния, внесло весомый информационный 
вклад в дело укрепления доверительных 
дружественных связей между нашими 
странами. Плодотворному совместному 
освещению казахстанско-китайского 
партнерства в экономической сфере 
способствовало посещение в Алматы 
компании Asia Gas Pipeline Company 
Limited (КНР). Этот визит еще раз под-
твердил, Казахстан и Китай являются 
близкими соседями, связанными нитями 
сотрудничества еще со времен Великого 
Шелкового пути.

Газопровод «Казахстан – Китай» дал 
возможность пользоваться газом еще 
большему количеству казахстанцев и уве-
личить экспорт газа в Поднебесную. Он 
является крупнейшим трубопроводным 
проектом за всю историю независимого 
Казахстана. Его ввод в действие был 
предусмотрен государственной про-
граммой по форсированному индустри-
ально-инновационному развитию и на-
правлен на повышение энергетической 
безопасности страны и диверсификацию 
экспорта казахстанского газа. 

Введение в эксплуатацию уникаль-
ного энергетического Шелкового пути 
позволило соединить в целостную газо-
транспортную систему все магистраль-
ные газопроводы Казахстана. Сегодня 
газопровод стал трансазиатской газовой 

артерией и играет важную роль в обе-
спечении энергетической безопасности, 
имеет особое значение в социально-эко-
номическом развитии стран-партнеров.      

При этом, и дальше укрепляется со-
трудничество в области геологоразведки, 
добычи, транспортировки, реализации и 
строительства газопроводов. Наращива-
ется слаженная работа для улучшения 
энергетического сотрудничества. Стра-
тегически важный энергетический канал, 
связывающий страны Центральной Азии 
и Китая, служит образцом взаимовыгод-
ного экономического сотрудничества 
между странами, его стабильная работа 
имеет большое значение для обеспече-
ния энергетической безопасности стран 
и содействия переходу на экологически 
чистое «зеленое» развитие.

МЕДИА-МОСТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА Делегация журналистов из китайской ежедневной газеты «Жэньминь жибао», одного из самых 
влиятельных печатных изданий в мировом информационном пространстве, продолжила 
свой визит в Алматы. Побывав в городе и на различных объектах, они воочию увидели, как 
укрепляются дружественные связи и растут перспективы сотрудничества между двумя странами.

Один из крупнейших и самых загруженных портов в мире – Порт Нинбо-Чжоушань 
играет ключевую роль в глобальной морской торговле. Расположенный 
на восточном побережье Китая, порт служит важным узлом для динамичной 
экономической зоны дельты реки Янцзы.

ПОРТ НИНБО-ЧЖОУШАНЬ:
КЛЮЧЕВАЯ ТОЧКА 
ГЛОБАЛЬНОЙ 
ТОРГОВЛИ

Если хочется увидеть цветущие лавандовые поля, совсем не обязательно лететь 
на другой край континента во французский Прованс. Совсем рядом, по ту 
сторону границы с КНР в уезде Хочэн Синьцзян-Уйгурского автономного района, 
как раз начинается сезон цветения лаванды. Одна из живописных плантаций 
расположена в деревушке Сигун и называется «Лавандовая ферма Принцессы».

ЛАВАНДОВАЯ 
ПРИНЦЕССА 
ДЕРЕВУШКИ 
СИГУН
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото Анастасии САВИНОЙ 
и областного управления туризма

Мангистауская область, бла-
годаря уникальным при-

родным условиям, имеет воз-
можность создания крупно-
го рекреационного комплекса 
международного кластера в 
Прикаспийском регионе и стать 
узнаваемой для многих потен-
циальных туристов. 

В государственной программе 
развития туристической отрасли 
приоритетным направлением 
является развитие пляжного ту-
ризма в Мангистауской области.

Песчаное и скалистое побе-
режье Каспийского моря про-
стирается на 700 км и дарит 
возможность для летнего отдыха, 
рыбалки и купания, катания на 
парусном катамаране. Каспий-
ское море в действительности 
является крупнейшим озером, ко-
торое омывает берега нескольких 
стран, и это единственный водо-
ем, разделяющий Азию и Европу. 
В отличие от морского побережья, 
здесь чистая вода, которая быстро 
прогревается, а отдыхающих не 
так много, как на популярных 
морских направлениях.

Пляжный отдых считается са-
мым идеальным для людей всех 
поколений. Вид моря очаровы-
вает и расслабляет человека, все 
проблемы уходят на задний план. 
Легкий морской бриз, шум волн 
и полная гармония…

Как известно, Мангистауская 
область входит в один из пяти 
кластеров по развитию туризма 
в Казахстане под названием 
«Каспийские ворота». Ранее, в 
результате проведенных меж-
дународной консалтинговой 
компанией IPK исследований, 
был выявлен большой интерес 
туристов, например, из Европы, 
к бассейну Каспийского моря, как 
в плане пляжного туризма, так и 
организации морских прогулок. 

На сегодняшний день разви-
тие пляжного туризма является 
якорным направлением в рамках 
диверсификации экономики 
региона. В этом направлении 
активно ведутся работы. К при-
меру, совсем недавно недалеко 
от Актау появился уникальный 
в Центральной Азии примор-
ской курорт, предоставляющий 
сервис высшего уровня качества 
по концепции «все включено» 

от известной международной 
сети. Здесь предоставляются 
услуги пляжного отдыха на бе-
регу Каспийского моря, а также 
активного досуга – морские пу-
тешествия на судах по Каспию, 
групповые и индивидуальные 
туры по полуострову Мангышлак 
и плато Устюрт. 

Ключевой «фишкой» гостинич-
ного комплекса является специ-
ально созданная искусственная 
лагуна. В ней предусмотрены 
подогрев и фильтрация мор-
ской воды, что позволяет гостям 
комфортно проводить время не-
зависимо от температуры воды 
в море. 

Необходимо отметить, что 
подобные проекты всегда ока-
зывают мультипликативный 
эффект на весь регион. Для 
Мангистауской области, основу 
экономики которой составляет 
нефтегазовый сектор, это при-
дает мощный импульс развития 
сектору услуг и досуга, прежде 
всего, небольшим предприятиям 
МСБ. Прежде всего, это относится 
к логистике и перевозке пасса-
жиров, организации посещения 
исторических памятников, рекре-
ационных зон, услугам питания, 
продаже сувенирной продукции 
и другим предпринимательским 
инициативам. 

Как отметил руководитель 
областного управления туризма 
Нурадил Имангалиев, до конца 
2024 года на территории «Теплого 
пляжа» планируется реализовать 
три проекта на общую сумму 
100 млрд тенге с созданием 150 
рабочих мест. Это гольф-клуб, 
гольф-отель c виллами, торговые 
ряды «Town Center» и второй этап 
строительства комплекса вилл и 
апартаментов. 

«С 2025 по 2027 год в сфере 
развития туризма в Мангистау 
планируется реализовать еще 
12 проектов. Это гостиничные и 

туристические комплексы, учеб-
но-оздоровительный центр, базы 
отдыха, визит-центры. Реализа-
ция данных проектов позволит 
привлечь в регион дополнитель-
ные инвестиции, увеличить поток 
новых туристов, создать новые 
рабочие места, продвигать смеж-
ные отрасли экономики, что даст 
позитивный импульс социально-
экономическому развитию Ман-
гистау», – отметил руководитель 
областного управления туризма.

Стоит отметить, что эти про-
екты реализуются в рамках 
«Концепции развития туристской 
отрасли РК на 2023-2029 годы», 
«Дорожной карты развития ту-
ризма в Мангистауской области 
на 2024-2027 годы», «Дорожной 
карты развития туризма на 
территории «Теплого пляжа» на 
2023-2025 годы». 

Нурадил Имангалиев рассказал, 
что на сегодняшний день в сфере 
туризма для субъектов бизнеса 
действуют меры государственной 
поддержки. Например, субъектам 
бизнеса предоставляется под-
держка по линии Министерства 
туризма и спорта РК в виде 
субсидирования туроператоров, 
обслуживающих иностранных ту-
ристов, – в размере 15 тыс. тенге.

«Местные исполнительные ор-
ганы компенсируют предприни-
мателям 10 процентов затрат на 
строительство и реконструкцию 
объектов туристской деятель-

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото из архива автора

Не стал исключением и летний се-
зон-2024: в Усть-Каменогорске за-

планировано строительство подвесной ка-
натной дороги через Иртыш, соединяющей 
правый берег с левобережьем. 

Аимат области заключил меморандум 
со швейцарской компанией «Bartholet» о 
строительстве подвесной канатной дороги. 
По информации СПК «Ертіс», проект, на-
чало реализации которого запланировано 
на 2026 год, предполагается реализовать 
двумя маршрутами: первый – от ТЦ «ADK-
River» до областного драмтеатра, второй 
– подвесная дорога до горы госсимволов 
«Казахстан», расположенной над городом 
и имеющей смотровую площадку. 

– Порядка 80% расходов по строительству 
берет на себя Bartholet, остальная часть 
ложится на область, которая, в свою очередь, 
планирует реализовать исполнение по части 
обеспечения средствами через СПК «Ертіс». 
Стоимость проекта, по предварительным 
расчетам, от $50-90 млн, – проинформи-
ровали в СПК «Ертіс». – Канатная дорога 
с подвесным транспортом, являясь инно-
вационным для региона проектом, будет 
разгружать дорогу между двумя берегами 
Иртыша и сможет перевозить в сутки до 15 
тысяч человек. Второй этап проекта – до горы 
«Казахстан» – определен как туристический. 

Другим новым направлением в разви-
тии туристской отрасли в регионе стала 

разработка специализированной одежды 
для походов под брендом «Altay Outwear» 
местным предпринимателем. Необходи-
мость в ней давно созрела. Ведь в регионе 
с разнообразной и богатой природой и 
обилием туробъектов многие восточнока-
захстанцы ведут активный образ жизни. 
Они выезжают за город, взбираются на 
горы и скалы, пешком проходят длинные 
пути через леса, совершают сплавы по 
рекам. Естественно, для таких прогулок и 
путешествий важно грамотно подобрать 
удобную и комфортную одежду.

Одежда для туристов должна быть 
практичной, непромокаемой, прочной, не 
впитывающей грязь и влагу, но при этом 
дышащей, комфортной и не сковывающей 
движений. Именно такую сегодня предла-
гает отечественный товаропроизводитель 
Саят Бауыржанулы под брендом «Altay 
Outwear». 

Идея создать такую марку одежды по-
явилась, когда на рынке еще не было про-
фессиональной горнолыжной экипировки. 
С тех пор Саят начал конструировать дизайн 

курток, брюк, рюкзаков и даже палаток. Он 
обдумывал и отшивал для себя и своих 
знакомых, потом стал брать заказы. Пер-
вые изделия шились на обычной швейной 
машинке, дома. 

«В 2022 году предприниматель принял 
участие в выставке Ulttyq Ónim в Астане, 
– рассказали в областном Управлении 
предпринимательства и индустриально-
инновационного развития. – А в 2023 году 
для дальнейшего развития бизнеса он 
получил кредит в размере 5 млн тенге под 
2,5% годовых, хотя до этого брал обычные 
потребительские кредиты. Из льготного 
кредита порядка 3 млн тенге ушло на ткани 
и фурнитуру, еще 1,2 млн было потрачено 
на специальную машинку для проклейки 
швов. Уникальность ее заключается в том, 
что в ней есть специальная лента, которая 
не только сшивает ткань, но и проклеивает 
шов, и тогда одежда не пропускает воду. 
Таких машинок в Казахстане по пальцам 
перечесть». 

В 2023 году Саят Бауыржанулы выиграл 
грант в рамках Национального проекта по 

развитию предпринимательства на 2021-
2025 годы. По словам дизайнера, Outdoor 
(термин, обозначающий что-либо проис-
ходящее за пределами помещения) – это 
не просто одежда. В ней используются 
совершенно иные, чем у других, лекала и 
технологии, и для того, чтобы шить ее, необ-
ходимо самому быть немного альпинистом 
или «походником».

Между тем в городах и районах, ставших 
точками притяжения для внешних туристов 
и развития внутреннего туризма, придумы-
ваются новые направления и маршруты. По 
словам директора молодежного ресурсного 
центра Шемонаихинского района Юлии 
Морозовой, на базе центра действуют два 
клуба «Восток» и «Экстрим», где имеется 
все необходимое снаряжение, спортивные 
катамараны, палатки, спальники, там зани-
маются пешим, горным и водным туризмом.

– В этом году мы реализуем проект 
«Жас прожект», в нем участовали две об-
ласти – Восточный Казахстан и Жетысу. 
Наша заявка была одобрена. Это проект 
«Уба –River clean/С любовью к природе», 

направленный на решение экологической 
проблемы реки. Его идея – в сплавах по Убе 
с целью очистки берегов от мусора. Таким 
образом, решаются сразу две задачи – эко-
логическая и развитие туризма, –рассказа-
ла она. – Туризм у нас развивается по трем 
направлениям: пешие и горные походы, 
сплавы и стояночный, палаточный лагерь. 
Таким образом, в летний период времени 
обеспечена работа трех школ – начальной 
туристской подготовки, вожатского мастер-
ства и молодежной политики. Нынешним 
летом мы также планируем провести фе-
стиваль «Open Fast». 

Изменения коснутся в нынешнем сезоне 
и популярного места отдыха восточнока-
захстанцев и приезжих туристов – Бухтар-
минского водохранилища, точнее поселка 
Новая Бухтарма, где в рамках развития 
туризма ведутся работы по благоустройству. 
Планируется реализация проекта, направ-
ленного на создание современной инфра-
структуры на побережье. Здесь появятся 
красивые аллеи и тротуары, озеленение, 
современное освещение, установка малых 
архитектурных форм, фонтанов, скамеек 
для комфортного и красивого отдыха ту-
ристов и жителей поселка.

Что касается строительства самого боль-
шого моста в Казахстане – через Бухтар-
минское водохранилище, оно завершится 
до конца года. Общая длина двухполосного 
автомобильного моста через Бухтарму у села 
Куйган составит 1316 метров. По информа-
ции Министерства транспорта, выполнен 
81% работ по возведению опор моста. 
Уже полностью завершено строительство 
временного технологического моста, на 
подъездной дороге завершены работы по 
устройству земельного полотна и укладке 
дорожной одежды из песчано-гравийной 
смеси. Все необходимые материалы для 
дальнейших работ заготовлены.

Новый сезон – новые трендыКаждый новый туристический 
сезон в Восточном 
Казахстане – крае с уникальной 
природой – характеризуется 
новыми трендами 
и открытиями в развитии 
туризма.

ности, объектов придорожного 
сервиса. Производится возме-
щение 25 процентов затрат на 
приобретение туристских транс-
портных средств.     

Оказывается также субсидиро-
вание на содержание санитарно-
гигиенических узлов в размере 
83,3 тыс. тенге. Кроме того, раз-
работаны правила определе-
ния инвестиционного проекта 
для предоставления земельных 
участков из государственной соб-
ственности», – пояснил Нурадил 
Имангалиев.

Он также рассказал и о том, что 
по линии АО «НК «Kazakh Tourism» 
возмещается стоимость детского 
авиабилета в составе турпакета 

(«Kids Go Free») 100%. А по линии 
Министерства иностранных дел 
рассматривается возможность 
снижения предельной стоимости 
с 2 млн МРП до 200 тыс. МРП для 
признания приоритетным ин-
вестиционного проекта в сфере 
туризма для получения инвести-
ционных преференций.

«Эти меры направлены на 
стимулирование развития и 
увеличения туристической ак-
тивности. Они включают в себя 
финансовую поддержку, субси-
дии на развитие инфраструктуры 
туризма, льготные кредитные 
условия для предпринимателей, 
работающих в сфере туризма, а 
также программы по повышению 

качества обслуживания и при-
влечению новых туристических 
потоков», – сообщил глава управ-
ления туризма.

Напомню, что в ходе совещания 
по развитию туризма глава госу-
дарства заявил о необходимости 
увеличить количество авиарей-
сов в Актау из Алматы, Актобе, 
Шымкента и Атырау; завершить 
реализацию проектов в районе 
«Теплого пляжа», а также уско-
рить развитие курортной зоны 
Кендерли.

Как добавил Нурадил Иманга-
лиев, в прошлом году Мангиста-
ускую область посетили туристы 
из 84-х стран мира. По итогам 
2023 года услугами гостиниц вос-
пользовалось порядка 400 тысяч 
туристов.

В области на сегодняшний день 
зарегистрировано 101 место для 
размещения туристов. В прошлом 
году объем оказанных услуг соста-
вил 15 млрд тенге, это на 4 млрд 
больше, чем годом ранее. Для 
дальнейшего развития туризма в 
Мангистау намерены реализовать 
ряд проектов, чтобы закрепить 
и повысить туристическую при-
влекательность региона.

«Каспийские ворота»: 
по примеру Дубая и Баку
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